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-Al•lrante, hace•os 
nuestra sus es~ranzas en 
los proyectos 11ue afronta su 
Depada•ento, y pone•os 
a su dlsposlcl6n nuestro 
ªBIP•, co•o cauce de lnfor
•acl6n al personal de cuan• 
tas vlslcltudes se produzcan 
en la sln9ladura hacia el ni· 
vel 11ue todos desea•o• pa· 
rala ar•ada. 



Una Corbeta procede a 
visitar a un mercante, 
mientras la otra le presta 
asistencia. 

-¿C. N. Rapa/lo, puede describirnos 
las zonas de actuación de nuestros 
buques? 

-Desde el comienzo de las operacio
nes, nuestros buques ocuparon idénti
cas zonas; la Fragata en el Sur del 
Golfo Pérsico y las Corbetas en el Norte 
del Mar Rojo . 

Quizás lo más sobresaliente de las 
zonas son las altas temperaturas, en 

·- especial en la parte sur del Golfo, que 
conoció bien la Fragata "Santa María" 
al llegar. En pleno invierno, las tempe
raturas son suaves, del orden de los 
20.º', lo que nos permitió pasar la esta
ción más dura del año en condiciones 
ideales. En el mes de abril se volverán 
a registrar temperaturas muy elevadas. 

-¿Cómo fue llevada a cabo la misión 
encomendada a nuestros barcos? 

-Como es sabido, nuestros buques 
llegaron a la zona para cooperar en el 
embargo decretado a 1 RAK por Nacio
nes Unidas. Esto exigía el reconoci
miento e identificación de todos los 
buques mercantes que navegaban por 
nuestras proximidades y la visita y re
gistro de aquéllos que se dirigían a 
1 RAK o al territorio ocupado de KUWAIT 
o procedían de los mismos, para com
probar si transportaban mercancías 
sujetas al embargo. Hay que incluir 
también en este campo aquellos mér-

Los Serviolas han sido fundamentales por la vigilancia de minas. 

cantes que se dirigían o procedían de 
AQABA, considerado posible puerto de 
transferencia de mercancías a 1 RAk por 
la posición adoptada por JORDANIA en 
el conflicto. 

La visita y registro de un buque mer
cante es una labor ardua, a la que 
normalmente hay que dedicar varias 
horas y donde es preciso tomar precau
ciones para evitar desagradables sor
presas. 

A finales de febrero nuestros buques 
llevaban realizadas más de 130 visitas 

y registros -a buques mercantes, creo 
que es justo destacar la gran labor que 
han llevado y están llevando a cabo, en 
especial los trozos de visita verdaderos 
protagonistas de este cometido. Su 
preparación y profesionalidad se ha 
visto reflejada en todas las visitas reali
zadas y, en especial , en aquéllas en 
que el estado de la mar las hacía espe
cialmente duras, así como en las lleva
das a cabo sobre buques conflictivos. 

-El desenlace del conflicto del Golfo 
en guerra, ¿varió en alguna medida, el 
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carácter de la m1s1on que se había 
confiado a nuestros barcos? 

-La misión del embargo ya citada ha 
sido y sigue siendo misión permanente. 
Pero también es cierto que, al iniciarse 
el conflicto, esta misión fue comple
mentada con otros cometidos relativos 
a operaciones de apoyo; en especial , la 
protección de los numerosos buques 
logísticos que debían aprovisionar "in 
situ" a los grupos de portaaviones y 
demás fuerzas aliadas. 

-¿Se registraron momentos de peli
gro en el cumplimiento de la misión o se 
ha prroducido algún hecho sobresalien
te que rompiese la norma cotidiana de 
actuación? 

• Antes de la ruptura de hostilidades 
todos los buques desarrollaban la mi
sión del embargo, como ya he citado. 
En líneas generales esto no implicaba 
un peligro claro , si bien es cierto que la 
vigilancia a bordo siempre fue extrema 
para evitar ser sorprendidos. En estas 
circunstancias , era preciso extremar el 
cuidado en las visitas y registros a 
buques mercantes ; en especial los ira
quíes que podrían acarrear dificulta
des, como así sucedió en las operacio- ·· 
nes sobre "TADMUR" y "KHAWLA BINT 
ALZAWRAA''. 

Quizás el hecho más sobresaliente 
en este sentido fueron los disparos de 
aviso efectuados por la "DIANA", por la 
proa del !Juque mercante iraquí "KHAW
LA BINT ALZAWRAA", para obligarle a 
detenerse y proceder a su posterior 
visita y registro . 

Al iniciarse el conflicto , la tensión era 
máxima naturalmente ; pero en ningún 
momento, en nuestras zonas de actua
ción, existió una amenaza próxima y 
urgente que obligara a reaccionar. No 
obstante, el elevado número de minas a 
la deriva aparecidas en la parte Norte 
del Golfo y, en menor medida, en el 
Centro del Golfo, supuso y supone un 
riesgo permanente que obligó y obliga a 
extremar la vigilancia para localizarlas y 
destruirlas antes de que alcancen su 
objetivo. 

-¿Qué puertos de la zona utilizaron 
nuestros buques a lo largo de su perma
nencia en aquella zona? 

-Los puertos elegidos para apoyo 
logístico y descanso de dotaciones se 
encontraban , naturalmente, próximos a 
las zonas de operaciones. De este mo
do, las fragatas se han apoyado en los 
puertos de Emiratos Arabes Unidos, en 
especial ABU DABHI y DUBAI ; mien
tras que las corbetas lo hicieron en 
puertos de EGIPTO, concretamente 
SUEZ y SAFAGA; si bien éstos últimos 
han tenido en una ocasión la oportuni
dad de entrar en JEDDAH en ARABIA 
SAUDITA. 

--¿Existen grandes diferencias entre 
estos puertos? 

-Efectivamente. EMIRATOS y ARA
BIA son dos países inmensamente ri
cos, favorecidos por las enormes reser
vas de petróleo que poseen. Esto se 
refleja en las ciudades ya citadas de 
ABU DABHI , DUBAI y JEDDAH, que 
han sido construí das en tierras desérti
cas de forma muy generosa, a base de 
mucho dinero; esto hace de ellas unas 
ciudades modernas con magníficos 
·edificios y avenidas, preciosos parques, 
jardines y hoteles de primera magnitud. 

Su comercio es muy avanzado y en 
sus tiendas pueden encontrarse los 
equipos más modernos a precios muy 
asequibles, puesto que son dos países 
que no tienen impuestos. Sin embargo, 
son países de costumbres muy diferen
tes a las nuestras, a las que han tenido 
que adaptarse nuestras dotaciones. 
Prácticamente no existen diversiones 
al estilo occidental , ya que, como es 
sabido, el elemento femenino no está 
presente. Nuestra gente ha tenido que 
contentarse en estos puertos con ir de 
compras , llamar por teléfono a sus 
familiares y cenar en la calle , especial
mente en los hoteles donde es posible 
consumir bebidas alcohólicas, excepto 
en ARABIA donde está totalmente pro
hibido. Sin embargo los dos puertos 
egipcios utilizados cuyo mayor atracti
vo residía en poder efectuar dos visitas 
culturales de extraordinaria importan
cia. Desde Suez, nuestras dotaciones 
han visitado EL CAIRO, con sus pirámi
des y su magnífico museo, y desde 
SAFAGA han podido desplazarse a 
LUXOR con la carga cultural que ello 
representa. 

Trajes especiales. 

Transbordo entre Corbetas del material estafeta. 

Yo, que he vivido ambos teatros y 
que he podido conocer todos los puer-
tos y lugares -mencionados, puedo 
destacar los enormes contrastes entre 
estos países; pero, a la vez , señalar que 

nuestras dotaciones han obtenido el 
rendimiento adecuado en cada puerto , 
si bien con enfoques totalmente dife
rentes , como ya he citado. 

-La lejanía de la zona de operaciones 
de nuestros buques, ha significado un 
reto importante para el suministro y 
Apoyo Logístico. ¿Se presentó algún 
problema en relación a este punto? 

-Creo que es conveniente separarlo 
en dos grandes grupos : apoyo logístico 
en la mar y apoyo en tierra. 



La alimenta
ción hubo 
que cuidarla 
al máximo 
por las 
largas 
permanen-
cías en 
la mar. 

Como es sabido, nuestros buques 
carecían de buque de apoyo logístico, 
por lo que hubo que coordinar con los 
otros países aliados en la zona, hasta 
alcanzar el nivel de cooperación que 
permitió un apoyo logístico adecuado 
en la mar. 

Puede afirmarse que el relleno de 
combustible se está efectuando en la 
mar de petroleros .Pe-otros países sin 
problema alguno, lo que puede hacerse 
extensivo a víveres , cuando han sido 

Visita de S.A.R. el Príncipe de Asturias a las 
Cobertas. 

La esperada 
llegada del 
Correo. 

requeridos. Y la asistencia médica, para 
varios casos urgentes, ha sido dispen
sada por la Armada Norteamericana 
con diligencia y eficacia, cuando se 
solicitó su ayuda. 

Para el apoyo logístico en puerto hay 
que destacar que, por estas latitudes, 
es imprescindible contratar una agen
cia que se responsabilice de atender 
todas las necesidades que requiera el 
buque en puerto. Las agencias elegi
das para Emiratos y Egipto, en contacto 
con nuestros Agregados Navales, han 
desarrollado una labor eficaz, y creo 
que los buques no han tenido dificulta
des en los puertos. 

En este capítulo de la Logística sería 
injusto omitir una mención especial al 
Ejército del Aire. Periódicamente un 
avión estafeta nos estuvo trayendo a la 
zona de operaciones los respetos que 
los buques iban necesitando, así como 
el correo desde España, del mismo 
modo que retornaba la corresponden
cia de los buques. Ha sido una labor 
callada pero muy eficaz y totalmente 
imprescindible para nosotros. Desde 
aquí deseo hacer llegar mi agradeci
miento a nuestros compañeros del Ejér
cito del Aire , con los que hemos com
partido ratos muy agradables durante el 
tiempo que permanecían con nosotros 
en Egipto y Emiratos. 

-¿Qué ha representado para Usted 
estar al frente de la Agrupación BRA
VO? 

-Una responsabilidad por la impar-: 
tancia de la misión encomendada; pero ' 
a la vez una enorme satisfacción perso
nal. Hay que reconocer que es un privi
legio ser nominado para una misión de 
estas características. 

-¿Cuáles son los problemas más fre 
cuentes que se le han planteado como 
Comandante de la Agrupación Bravo? 

-Los problemas han sido muchos y de 
muy diversa índole , que han ido varian
do a lo largo del tiempo. Hay que darse 
cuenta de que la situación ahora no es 
la misma que cuando llegué a la zona, 
hace más de seis meses, con los tres 
primeros buques. 

Al principio , lo más importante fue 
resolver el apoyo logístico a los buques, 
lo que me obligó a desplazarme a los 
diferentes puertos de esta zona, puer
tos que eran totalmente desconocidos 
para nosotros. 

Alcanzar una excelente coordinación 
y cooperación con otros países U.E.O. 
y demás países aliados en la zona de 
operaciones, supuso múltiples reunio
nes para ir acercando posturas. 

Al romperse las hostilidades los pro
blemas han sido preferentemente tácti
cos ; pero todos se han ido resolviendo 
adecuadamente y, en mi opinión , los 
buques han cumplido la misión sin difi
cultades dignas de mención. 

-¿Cómo definiría el estado anímico 
de nuestras dotaciones a lo largo de 
todo el tiempo que duró nuestra perma
nencia en la zona del Golfo Pérsico? 

-La moral de nuestras dotaciones 
siempre ha sido alta, lo que no es de 
extrañar en los profesionales, que han 
visto cómo el destino les ofrecía la 
posibilidad de participar en una misión 
histórica; por otro lado , la marinería de 
reemplazo ha respondido de manera 
ejemplar ; cosa que no me extraña, pues 
nuestros jóvenes poseen grandes virtu
des. 
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Ha correspondido a la Armada el honor y el 
deber de representar a España en la crisis y, pos
teriormente, en la guerra del Golfo Pérsico; y lo 
ha hecho con su habitual eficacia: Nuestros bar
cos y dotaciones han navegado por aquellas 
aguas lejanas paseando la Enseña Nacional y 
cumpliendo cuantas misiones le han sido enco
mendadas. 

El Boletín Informativo para Personal ha sido 
un afortunado espectador de estos hechos, no "in 
situ", como hubiese sido su deseo sino en un "an
tes y un después"; es decir, charlando con las do
taciones que partían hacia el Golfo Pérsico o re
cogiendo sus impresiones al regreso; de ellas 
hemos ido dando cuenta lo más puntualmente 

,¡J>osible, y hoy recogemos la de los que, una vez 
~da su misión, regresan a sus bases sin no-

~--~·~1' con el orgullo del deber cumplido. 

Los suboficiales defendían con fuerza la pre
sencia de España en aquellas aguas, en lo que en 
aquel momento era una crisis, y desembocó pos
teriormente en una guerra; pensaban que era 
una obligación de solidaridad con el resto del 
mundo y una necesidad de estar presentes allí 
con el resto de las naciones; algunos añadían que 
se defendían intereses económicos, pero la ma
yoría, lo consideraban como un deber moral. 

En los Cabos Primeros había que distinguir 
entre los veteranos, que llevaban en la Armada 
más de diez años y los procedentes del Volunta
riado Especial. Los primeros fueron los que se ex
presaron con más fuerza a favor de la presencia 
de España en el Golfo, como una necesidad de 



IMPRESIONES DE LAS DOTACIONES 
DE LOS BARCOS 

QUE HAN ESTADO PRESENTES 
EN EL MAR ROJO Y GOLFO PERSICO 



La esperada llegada a casa. 

10 



, ........................... . . ......... , 
1 
1 
1 
1 
1 
1 
1 
1 

LOS BARCOS DE LA 
21.ª ESCUADRILLA: 

UN SERVICIO DISTINGUIDO 
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Componen la 21.ª Escuadrilla, una serie 
de seis corbetas, de diseño nacional. Esbel
tas de forma y, gallardas en su navegación, 
pasean orgullosas la Enseña Nacional por 
los diferentes mares. 

Tienen su base en Cartagena y, en este 
puerto, atracaron hace unos días la "DIA
NA" y la "INFANTA CRISTINA", tras 
ciento dos días de comisión en el Mar Rojo. 

El recibimiento por parte de Autoridades, 
compañeros y familiares , resultó emotivo y 
multitudinario; había tensión contenida y 
una alegría lógica en todos los presentes. 

Las sirenas de los remolcadores y barcos 
atracados en el puerto, los chorros de agua 
formando arcos multicolores al reflejarse en 
ellos el sol, el correr de la gente hacia la 
entrada del muelle del Arsenal, fueron indi
cios claros de que se aproximaban a puerto 
las dos corbetas, tras casi tres meses de 
ausencia. 

En primer lugar hizo su entrada la "DIA
NA"; su dotación en babor y estribor de 
guardia; se aprecian las miradas ansiosas en 
busca del familiar que espera en tierra, a 
ellos se les localiza con más facilidad; se 
agitan pañuelos y manos, todos quieren 
saludar a los seres queridos. 

Poco después y al costado de la "DIANA" se 
abarloa la "INFANTA CRISTINA" por lo 
que su personal queda pronto fura de la vista 
de los que esperan. El Almirante de la Zona 
Marítima del Mediterráneo don MIGUEL 
J. GARCIA DE LOMAS RISTORI, 
embarca en la corbeta "DIANA" y saluda a 
las dotaciones con palabras sencillas, llenas 
de afecto. Luego su voz emocionada y vi
brante, quiere ser breve en honor de los que 
esperan: su bienvenida, que es la de la 
Armada, llega a todos y todos la agradecen. 
¡Ya están en casa! 

EL COMANDANTE DE 
LA 21.ª ESCUADRILLA 

El C.N. EUGENIO VALERO LAZA
GA, ese! Comandante de la 21.ª Escuadrilla 
con base en Cartagena; sus barcos han des
empeñado siempre un papel importante en 

Comandantes de las Corbetas, con el C.N. J efe de la Escuadrilla. 

Rec ibiendo a las Autorid ades de la Zona Ma rítima. 

11 



las actividades de la Armada y, en los últi
mos meses, y desde la invasión de Kuwait 
por Irak han prestado un servicio en el Mar 
Rojo, cumpliendo la misión de embargo 
decretada por la ONU. 

Nos cuenta el C.N. V ALERO que el adies
tramiento de la Escuadrilla, como tal, ha 
sufrido una serie de alteraciones, aunque se 
ha trabajado de forma intensiva en el alista
miento de los barcos para su incoporación al 
Oriente Medio. El elevado número de ejer
cicios y maniobras en los que normalmente 
participan, tanto a nivel nacional, como de 
OTAN, permite a estos barcos contar con un 
permanente adiestramiento de muy alto 
nivel; no obstante la larga estancia en zonas 
alejadas de su base, exige un alistamiento 
adecuado, y a ello se dedicaron todos los 
esfuerzos; había que teneren cuenta el clima 
tan extremado que se iban a encontrar, con 
temperaturas muy elevadas. Los resultados 
han demostrado que el adiestramiento y el 
alistamiento fueron los adecuados. Los 
barcos han respondido a lo que de ellos se 
esperaba, con un alto grado de operatividad, 
a pesar de las largas permanencias en la mar. 
También han dado muestras de su eficacia 
para períodos de crisis, como el que se ha 
vivido en aquella Zona. Todos tenemos 
motivos para estar orgullosos de nuestra 
Armada, que ha estado siempre a la altura de 
las circunstancias allí donde le ha tocado 
estar presente. 

CONVERSACIONES 
CON DIFERENTES 

COMANDANTES DE LAS 
CORBETAS 

Capitán de Corbeta FRANCISCO JA
VIER CURIEL PEÑA, Comandante de la 
Corbeta "DIANA" , piensa que se pasó de la 
situación de crisis, a la de guerra, sin ningu
na alteración, resalta el hecho de que siem
pre se mantuvo un trato correcto con las 
tripulaciones de los barcos que hubo que 
revisar, comprendían la misión de la corbe
ta y se portaron como compañeros de la 
mar. Hubo que desviar un número muy 
pequeño de mercantes. 

Nos cuenta orgulloso, el buen papel dese
peñado por la Armada, realizando misiones 
que el estado de la mar impedía a las embar
caciones de otras Marinas. 

El comienzo de las hostilidades les cogió 
en el Puerto de Suez, se "tocó babor y 
estribor de guardia" y se salió a la mar. No 
hubo ningún incidente y la gente permane
ció tranquila, la verdad es que no había 
motivo para preocuparse, comentó el C.C. 
CURIEL; se empezó a navegar por el Canal 
de Suez, y se incrementó la vigilancia de 
control aéreo y de superficie. 

En cuanto al aspecto logístico, el barco 
recibió combustible indistintamente, de 
buques americanos y franceses, mantenién-
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Despidiendo al Almirante J efe de la Z. M. del Mediterráneo. 

Esperando la hora de poder desembarca r. 



Charla con el Comandante de la "DIANA" . 

Valle de las Reinas (Egipto). Tumba de Hatshepsut. 

<lose unas magníficas relaciones con todos 
los barcos destacados en la Zona, tanto a 
nivel oficial, como personal, prestándose 
nuestra ayuda y manteniéndose una convi
vencia muy agradable. 

Recuerda con mucho agrado una excur
sión a LUXOR, que coincidió con su cum
pleaños; cuando los empleados del hotel se 
enteraron, le sorprendieron con una tarta 
conmemorativa, y le cantaron "Cumpleaños 
Feliz" en árabe, lo que no le va a suceder 
más. 

En cuanto al comportamiento del barco y 
su dotación, tanto a nivel técnico como 
humano, el C.C. CURIEL los califica de 
extraordinarios, no hubo ningún problema 
en la mar, y en tierra, no hubo ni el más 
pequeño incidente. 

El Comandante de la "INFANTA 
CRISTINA" es el e.e. JOSE MANUEL 
PALENCIA LUACES, que coincidió con 
el C.C. CURIEL, en el magnífico compor
tamiento tanto del barco como de la dota
ción. Sus impresiones sobre este tiempo son 
muy positivas y la labor desarrollada en un 
tiempo tan prolongado, ha sido intensa y 
necesaria. Se hicieron treinta y siete recono
cimiento y sólo se le prohibió el paso a tres 
buques. 

Recuerda con mucho agrado las visitas 
recibidas desde la Península y, en concreto, 
la de Marta Sánchez, con la que la dotación 
disfrutó muchísimo, coreando y aplaudien
do sus actuaciones. 

El comienzo de la guerra, a ellos les cogió 
en la mar y se tocó "Zafarrancho de Comba
te" de forma preventiva. 

El C.C. don TOMAS BOLIBAR PI
ÑEIRO ha sido hasta hace poco Jefe de 
Ordenes de la Agrupación Bravo, destacado 
en el Golfo Pérsico, por lo que su punto de 
vista más amplio revestía especial interés. 

Considera la experiencia vivida como 
muy positiva en los aspectos profesional y 
humano. 

Ha permanecido en aquella Zona cinco 
meses , con una fase inicial de tomas de 
contacto y de trámites de los buques, en los 
que hubo que establecer los pu<!rtos de apoyo 
y descanso para los barcos; en esta labor les 
ayudó mucho las representaciones diplomá
ticas españolas. 

Al principio se entró con las Corbetas en 
Suez y Sáfaga, en el Mar Rojo y luego se 
dirigieron al Golfo Pérsico para preparar la 
estancia de la fragata. 

En ambos países fue necesario contratar 
una agencia de proveedores para poder re
solver todo tipo de trámites, desde salida a 
tierra de las dotaciones a la adquisición de 
víveres. 

Todas las visitas que se han recibido han 
resultado altamente positivas para la moral 
de las dotaciones , que ven que desde Espa
ña, se piensa en ellos y sienten por ello el 
apoyo de todos. Piensa que fue algo especial 
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Magnífico escenario en la 
actuación de MARTA SANCHEZ. 

Foto cedida por Europa Press. 





16 

El entonces Ministro de Defensa y el Almirante Jefe del Estado Mayor de la Armada 
visitan a las dotaciones. 

Foto de (RED) 

la visita del Príncipe de Asturias; quien 
tomó una copa con las dotaciones, charló de 
forma distendida con ellos y se hizo "miles" 
de fotos . 

La presencia de Marta Sánchez y Raúl 
Sender, en las Navidades fue muy bien 
recibida, ya que tuvieron el detalle de acudir 
en unas fechas muy señaladas y actuar para 
ellos a tanta distancia de España. 

Tuvo un especial recuerdo para los cáma
ras y técnicos de Televisión Española, que 
montaron y desmontaron el espectáculo en 
un tiempo record, demostrando gran profe
sionalidad, ya que, tras la actuación en la 
Fragata en Arabia Saudí, tuvieron que tras
ladarse a Egipto y hacer el mismo montaje 
en las Cobertas. 

En cuanto a las excursiones realizadas 
por las dotaciones en sus entrada en puerto, 
destacan las de EL CAIRO, LUXOR, 
SAF AGA, URGADA y SUEZ en EGIPTO; 
ABUDABI, DUBA Y y FUJAIRAN, en la 
península Arábiga. Un aliciente era las 
compras. 

El e.e. JUAN CARLOS MUÑOZ
DELGADO Y DIEZ DEL RIO es el 
Comandante de la "DESCUBIERTA'', quien 
considera que ha vivido una experiencia 
profesional y humana excepcional, "algo 
extraordinario", según sus palabras. Por 
primera vez ha visto a su barco implicado en 
algo para lo que se había preparado y se dio 
cuenta que podía apoyarse en un personal de 
gran calidad, lo cual se valora en situaciones 
de tensión. Piensa que puede sentirse afortu
nado. 

Los buques españoles han cumplido la 
misión encomendada: el control marítimo 
de trá{ico en la Zona asignada, y comproba
ción del embargo decretado por la ONU. Se 
trata, aparentemente, de una labor de rutina 
en donde no ocurre nada, por lo que la 
dificultad radica en mantener a la dotación 
en una permanente vigilancia durante me
ses, cuando todo está tranquilo. Indudable
mente abordar un barco mercante con mala 
mar conlleva siempre un riesgo, se trata de 
hN:er frente a una situación desconocida, 
que exige además una inspección detallada y 
minuciosa. Esta labor se desarrollaba en 
colaboración con barcos de Estados Unidos, 
Francia y Grecia; con ellos se mantuvo siem
pre una coordinación técnica muy buena y 
unas relaciones humanas excelentes. Las 
visitas del Príncipe, de los Senadores, del 
Ministro y del Jefe de Estado Mayor de la 
Defensa y del Almirante Jefe del Estado 
Mayor de la Armada, sirvió de ayuda al 
personal de la dotación para comprender la 
importancia de su misión, y pudieron darse 
cuenta de que se valora lo que se estaba 
haciendo. Estas visitas conllevan un trabajo 
"extra"; naturalmente, hay que arranchar el 
barco adecuadamente, pero compensa por el 
interés y atención que se presta a la labor que 
se está desarrollando. 

El Capitán de Corbeta MUÑOZ DEL
Foto de (RED) GADO, destaca la visita del Almirante Jefe 



del Estado Mayor de la Armada como de 
carácter especial. 

En todo momento tuvieron la sensación 
de que la Armada en pleno estaba allí pre
sente; este hecho se traslucía en cada escrito, 
en los mensajes y en cada comunicación que 
se recibía se percibía el deseo de toda la 
organización operativa y logística de la 
Armada para que la misión de nuestro bar
cos pudiera arribar a buen puerto. 

OPINAN UNOS 
OFICIALES 

El Teniente de Navío EDUARDO BER
NAL CONZALEZ-VILLEG AS se encon
traba de Comandante de la guardia el día que 
visitamos la Corbeta "DIANA", y charla
mos un rato con él, mientras esperábamos a 
su Comandante. Desempeña el cargo de Jefe 
de Armas del barco y, para él , ha sido una 
experiencia muy interesante este período 
que le ha tocado vivir en el Mar Rojo. 
Resalta el buen comportamiento de las dota
ciones de los barcos que visitaron, y las 
magníficas relaciones con el resto de los 
buques que patrullaban por la Zona. 

El Alférez de Navío PEREZ PUIG está 
destinado en la Sección de Energía y Pro
pulsión del buque, y tenía a su cargo además 
el trozo de Desembarco, personal encargado 

de realizar la inspección en los buques mer
cantes. Dice que siempre es cansado embar
car por una escala de gato, en buques de 
bordas muy altas y, a veces, con gruesa mar, 
aunque nunca hubo ningún problema. 

Las Navidades se pasaron muy bien, fuera 
de la natural "morriña" y fue impresionante 
el número de regalos que se recibieron. 
Recuerda a Miss España, vestida de "Mamá 
Noel" que llevó un saco de regalos para cada 
miembro de la tripulación. También se agra
deció mucho la presencia de Marta Sánchez 
y Raúl Sender. 

La llegada de la correspondencia era un 
auténtico acontecimiento, dándose mucha 
importancia a la prensa; así como a los 
videos de deportes e informativos que reci
bían. La comida fue abundante y muy bue
na, aunque se echaba de menos los potajes. 

OPINA EL PADRE 
ALFONSIN, 

CAPELLAN DE LA 
FRAGATA 

"NUMANCIA" 

Embarca el Padre Alfonsín en la Fragata 
"Numancia" procedente del P/A "PRINCI
PE DE ASTURIAS" , el día 22 de diciem
bre, con objeto de acompañar y prestar asis
tencia religiosa a su dotación durante su 

permanencia en el Golfo Pérsico. Nos cuen
ta que encuentra a la gente con la moral muy 
alta, aunque afectada por la muerte del Cabo 
Primero Romero Romero, al que aprecia
ban todos; lo recuerdan como un magnífico 
compañero, lleno de vitalidad y muy activo. 
Piensa el Padre ALFONSIN que su presen
cia, como sacerdote, era necesaria, pues 
nunca ha sido tan bien recibido en ningún 
sitio. 

La asistencia a las misas dominicales fue 
siempre masiva, y el 98 por 100 de la dota
ción se confiesa "católico practicante" al 
rellenar el impreso para grabar su placa de 
identificación, matizando sobre e'Ste tema, 
comenta, que nunca detectó miedo en la 
gente, aunque sí preocupación y un sentido 
de responsabilidad mayor que la habitual. 

Tuvo que desarrollar una gran labor 
humana y religiosa, escuchando mucho a la 
gente; detectando como un elemento común 
la preocupación de la dotación por la opi
nión sobre la guerra del Golfo de sus fami
lias, pues piensan que se encuentran preocu
pados en exceso. 

Las visitas del Ministro, Almirante Jefe 
de Estado Mayor de la Armada y Director 
General de la DRISDE, fue un gran detalle, 
pues la Nochebuena y Navidad, son inciuda
blemente unas fiestas familiares y, despla
zarse durante ellas a una Zona tan lejana 
para llevarles el calor de España. 

No olvida la presencia de Marta Sánchez 
y Raúl Sender, así como de los técnicos de 
T.V.E. que les acompañaban. 

Considera esta experiencia única, desde 
el punto de vista de su labor pastoral, pues 
hizo posible que conociera a las personas y 
detectara su afecto por el sacerdote, "nunca 
trabajé" tan poco, con tan buenos resulta
dos, nos comenta con buen humor. 

Impartió con frecuencia el Sacramento 
de la Penitencia e insiste en que no por 
miedo, sino por un sentido de responsabili
dad trascendente que aflora en el hombre 
que ha recibido de pequeño en su familia 
una formación religiosa. 
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Dotación de la FFG "SANTA MARIA". Relevo en Djibanti con la FFG "NUMANCIA" . No\'iemhre 1990. 

Destaca el Comandante las altas tempera
turas de la Zona, hasta 55º grados y un 90 por 
100 de humedad, por lo que se agradecía el 
buen funcionamiento del aire acondiciona
do. 

L,a "Santa María" patrullaba una zona del 
Golfo Pérsico, próxima a los buques austra
lianos, y se estaba ocho días en la mar y tres 
en puerto; en el período de tiempo que 
estuvo en la mar reconoció 636 barcos 
mercantes, de los que se visitaron cuatro, el 
tráfico era muy alto y se realizaba un segui-

miento exahustivo de los barcos, desde su 
entrada por el Estrecho de Ormud, hasta su 
llegada a puerto. 

La colaboración entre las diferentes 
Armadas fue siempre total y los puertos de 
descanso muy agradables y modernos; des
tacando la hospitalidad árabe; recuerda a 
ABU-DHABI como una ciudad muy mo
derna y maravillosamente urbanizada. 

El comportamiento de la dotación fue 
siempre ejemplar, y muchos de ellos volve-

rían encantados a pesar de que hubo que 
trabaja¡ a tope. Destaca por su importancia 
e impacto en la moral del personal la impor
tancia de las visitas que recibieron de Espa
ña, tanto del Ministro de Defensa, como del 
Almirante Jefe del Estado Mayor de la 
Armada, habiendo revestido un especial 
recuerdo la visita del Príncipe de Asturias, 
que resultó entrañable, toda la gente quería 
fotografiarse a su lado; tomó un aperitivo 
con toda la dotación, charlando con todos , 
desde el Comandante al último marinero. 

COMANDANTE DE LA FRAGATA "NUMANCIA" 

El Capitán de Fragata don JOSE MA
NUEL MARCO FRANCO nos cuenta sus 
impresiones sobre la estancia de su barco en 
el Golfo Pérsico y considera que, en la 
misma hay dos partes perfectamente dife
renciadas "el período del embargo" y la 
"iniciación de la guerra", aunque estos he
chos no implicaron variaciones substancia
les en la misión encomendada; si bien se dio 
mayor importancia a la defensa próxima del 
barco, y hubo una sensible disminución del 
tráfico mercante . En el tiempo de perma
nencia en el Golfo se hicieron 877 reconocí-
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mientos de buques. Considera que el traba
jo fue duro, aunque el tiempo de descanso en 
puerto era suficiente. El día 17 de enero 
localizaron en el radar las trazas de los 
misiles sobre Irak y llegaron a la conclusión 
que se había iniciado la guerra, poco des
pués confirmaban este hecho; la mayor 
preocupación era la presencia de minas, 
aunque era este un peligro muy remoto, en 
la zona en que se encontraba el barco. El 
ambiente en el personal fue siempre muy 
distendido y tranquilo. Resalta la visita del 
Ministro de Defensa y su esposa y del 

Almirante Jefe del Estado Mayor de la 
Armada, en unas fechas tan importantes co
mo la Navidad; tuvo muy buena acogida 
entre la dotación la actuación de Marta 
Sánchez y Raúl Sender. 

El regreso a España supuso una alegría 
para todos; aunque al encontrar una fuerte 
marejada de proa, les hizo temer no poder 
entrar en la fecha y hora prevista, 1 u ego esto 
fue posible; cierra la entrevista con un espe
cial recuerdo para el Cabo Primero artillero 
IGNACIO ROMERO ROMERO, fallecido 
en Acto de Servicio en el Golfo Pérsico. 



C.F. don José Manuel Marco Franco, Comandante de la Fragata "NUMANCIA". 

21 



EL SERENO DOLOR DE UNA FAMILIA: 
LA DEL CABO PRIMERO 

IGNACIO ROMERO ROMERO 

La llegada a la Base Naval de Rota 
de la Fragata FFG "NUMANCIA" pro
cedente del Golfo Pérsico, reviste 
para la familia ROMERO ROMERO, 
un carácter muy especial; en ella no 
se encontraba ya su hijo IGNACIO, 
muerto en Acto de Servicio a bordo de 
este buque, y, sin embargo, allí se
guía presente en el recuerdo de to
dos, desde el Comandante al último 
marinero. A él dedicó un especial 
recuerdo el Almirante de la Flota, en 
las palabras que dirigió a la dota
ción del barco, en el momento de 
tocar tierra española, tras tres meses 
de ausencia. 

El "Boletín Informativo para Perso
nal" deseaba recoger en sus páginas 
las impresiones de la familia de Ig
nacio Romero, pues había tenido 
ocasión de percibir su entereza du
rante el funeral que se celebró en la 
Iglesia Castrense de San Francisco, 
en la localidad gaditana de San 
Fernando y había acompañado a 
estos padres en el difícil trance del 
entierro de su hijo Ignacio, en el 
panteón que la Armada posee en el 
cementerio de esta ciudad. 

Intuíamos que de esta entrevista 
íbamos a poder extraer una profunda 
enseñanza de comportamiento hu
mano fundamentada en una sólida 
formación religiosa. 

Expresamos nuestro más profundo 
agradecimiento a la familia Romero 
Romero, por haber tenido la fortaleza 
necesaria de brindar un último "ser
vicio a la Armada" con sus serenas y 
aleccionadoras palabras. 

LA FAMILIA ROMERO 
ROMERO NOS HABLA 
SOBRE IGNACIO 

Sentados alrededor de una mesa 
camilla se inicia la conversación; 
como es lógico, el tema central es 
Ignacio, "Nacho", para los de la casa. 

El padre es el primero en abrir su 
corazón y compartir con nosotros los 
primeros recuerdos que tiene de la 
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infancia de su hijo: "Entonces, nos 
dice, era como el algodón, totalmen
te moldeable; después, poco a poco, 
va adquiriendo una personalidad 
más definida, y una seguridad gran
de en sí mismo. Según su abuela un 
'Juan sin miedo". Todos están de 
acuerdo al definirle como una perso
na muy activa y que infundía seguri
dad a los demás y tenía un claro 
concepto de la amistad, lo que le 
impulsaba a estar siempre pendien
te de los amigos; en este sentido, su 
novia, Rocío, recuerda cómo presta
ron su primer sueldo a un compañero 

para que pudiera hacer frente a los 
gastos derivados de la compra de un 
coche "y eso que estábamos a dos 
velas", comenta 

Los recuerdos se agolpan y salen 
con cierto desorden, pero van mar
cando de forma clara el carácter de 
Ignacio Romero. 

Su sentido de la independencia, ya 
con 8 años, de boy scout, salía de 
marcha con sus compañeros, la lar
ga caminata preocupaba a sus pa
dres que habían salido a su encuen
tro; él volvía el último del grupo 
apoyado en un palo, derrengado, pero 
andando; los demás niños pequeños 
venían "a caballo" de los mayores; él 
era el único que no consentía este 
trato; cree su padre que moti vado por 
ser él profesor del colegio del que 
formaban parte los excursionistas y 
pensar Ignacio que querrían tener 
con él un trato especial por este he
cho. 

Al ingresar en la Armada, aparece 
su auténtica personalidad; se le sua
viza el carácter, se vuelve más cari
ñoso en casa, quizás debido a las 
largas ausencias. Cree su hermana 
Almudena que había encontrado su 
auténtica vocación, ya que era una 
persona muy bien dotada para las 
actividades manuales, desde peque
ño siempre se distinguió en su habi
lidad para cazar libélulas y pájaros; 
arreglaba las averías de los apara
tos de la casa. Rocío, su novia, con la 
que llevaba ya cuatro años y medio 
de relaciones, cuenta cómo se entu
siasmaba hablando de sus activida
des en el barco. Exento de cupo para 
el Servicio Militar, se había apunta
do al Voluntariado Especial; como 
una meta profesional, movido por su 
vocación. 

Sale ahora en la conversación el 
fallecimiento de Ignacio, el tema se 
centra desde el nivel de trascenden
cia que posee una familia creyente y 
que confía en la infinita bondad de 
Dios. El padre piensa que le tuvo que 
atender, como sólo El sabe hacerlo, 
en este último momento; su razona
miento es contundente; "si yo, que 
soy un padre imperfecto deseo lo 
mejor para Ignacio; mucho más Dios 
Padre que es perfecto". En esta certe
za está de acuerdo toda la familia. 
Rocío piensa que Dios "escribe dere
cho con renglones torcidos", y si lo ha 
decidido así, sus motivos tendrá. 

En cuan to a las atenciones recibi
das y las muestras de condolencia 
que se les ha hecho llegar, son mu
chas y muy sentidas. Recuerdan la 
presencia desde el primer momento 
del Almirante de la Flota don PEDRO 
REGALADO AZNAR, que compartió 
con ellos el dolor de la noticia de la 
muerte de Ignacio y les reconfortó en 
aquellos momento. La ayuda inesti
mable del Capitán de Corbeta SAL
VADOR SILVA MOREIRA, antiguo 
alumno del padre, que estuvo per
manentemente pendiente de ellos, 
organizó el funeral y les ha ido resol
viendo todos los trámites. 



Nos enseñan la carta llena de afec
to y profundamente emotiva del 
Almirante Jefe de la Zona Marítima 
del Mediterráneo don MIGUEL GAR
CIA DE LOMAS RISTORI. Recuerdan 
con cariño la presencia en el funeral 
del Secretario de Estado para la 
Administración Militar don GUSTA
VO SUAREZ PERTIERRA y tienen 
palabras de especial agradecimien
to para el Director General del Perso
nal del Ministerio de Defensa don 
JOSE ENRIQUE SERRANO MARTI
NEZ, por las atenciones recibidas 

tanto en el entierro de su hijo como en 
la entrevista que les concedio en su 
despacho en el Ministerio de Defen
sa. 

Resaltan el comportamiento y de
licadeza de la Armada, tradicionales 
en ella y difíciles de olvidar. 

Piensa toda la familia que Ignacio 
vivió una vida a tope, dejando una 
profunda estela a su paso, persona 
muy consciente, asumía los riesgos 
que cada acto conllevaba consigo y 
si pensaba que debía hacer una cosa, 
lo hacía. 

Para terminar, su madre tiene un 
recuerdo para la Virgen; nos cuenta 
como Nacho era muy devoto de Ma
ría Auxiliadora, por lo que al escoger 
un moti va con el que adornar su lápi
da, pensó en una imagen en la que se 
recogiera esta advocación de la Vir
gen, luego se decidieron por un perfil 
de la Virgen Niña, porque pensaron 
que era más adecuado a su edad. 

En 'uno de los viajes que hicimos a Cmta
gena tuvimos ocasión de charlar con las 
mujeres de algunos de los miembros de las 
d_otaciones que han estado f1resentes en la 
crisis y guerra del Golfo; intentábamos reco
ger con ello, el sentir y jJensar de las personas· 
que, en la sombra, acompañan a nuestros 
hombres durante las largas temporadas en 
que el deber les obliga a estar separados de su 
familia. 

En el mes de agosto de 1990, cuando se 
inicia la oisis, viven momentos de preocu
pación ¡1or las informaciones que se recogen 
a través de la radio, la televisión v la 
prensa; por ·lo que se sentían un poro 

11agobiadas 11
• No obstante, ruando la incer

tidumbre se aclaró y se tomaron las ,oportu
nas medidas, fueron a despedir a sus mari
dos o novios ron . alegría y buena cara. 
Astán acostumbradas a lwgas ausencias, 
es la profesión que ya tenía el hombre con el 
que eligi,eron casarse o piensan hacerlo y, 
por ello, no les pilla de sorpresa. 

Como de costumbre 11.evaron en silencio 
enfermedades y problemas, y procuraron co
municar siempre buenas noticias; lo nor
mal en rstos casos. Sólo encontraron una 
novedad yfur un número mayor de llama
das te!Rfónicas interrsándose por ellas. 

Siempre reconocieron que, en· su raso, 
estaban muchas mujeres dr diferentes iia
ciones con muchos más motivos de preocu
pación, pues la gunra iba a desarrollarse 
páncif1almmte f1or tierra y por aire; en la 
mar el peligro se presentaba muy remoto; por 

Cerramos así esta entrevista con 
una frase de su madre: "Era feliz, 
haciendo feliz a los demás". 

ello, dentro de la lógi,ca preocupación, se . 
consideraban muy af01tuna~as. 

Una de las esposas nos fi;ecia:: 11 Nos he111;0S 
casado ron ún marino, que está expuesto a 
ésto, lo único que podemos hacer ¡1m:a 

·e avudarles es mantener ocultos nuestros · 
- ' miedos y problemas j1ara cuanffo ya estén de 

vuelta en casa; mientras tanto, no se puede 
hacer nada, sino éomunica~- alegrías y . 
esperar verles regresar jJronto ": 

Consideran que, profesiondlmente, fue · 
una expetiencia muy positiva /Jara sus 
maridos y opinan que se iban contentos. 

Como dato curí~so nos cuentan el n úme
ro relativamente elevado de bebÚque "espe
raban 11 a sus padres por p1irnera vez, en lq, 
Corbeta "DESCUBIERTA", por ejemplo, 
fueron sietf en total. · 

Todas coinciden en que nunca han reci
bido tantas noticias de sus mari~os, sabían 
de ellos cada cuatro días _V aunque la comu
nicación era dificil, se esperaba con ilusión, 

. se consumía el tiempo con más rapidez y se 
volvía a /Jensar enseguida en la siguiente 
llamada. Aprovech_an la ocasión para "leer 
la cartilla a sus mwidos 11

: ¡que escriban 
niás y con más frecuencia!, el telifono no 
puede sustituir a la carla, sólo lo com¡Jle
menla al permitir trasmitir las noticias de 
forma puntual y en tiempo real. · 

Para ierminarqueremos recoger un seúti
mimto rml en todás ellas: "aceptarían de 
buen grado el hr>rlw dr> que sus maridos 
tzroieran que vohwr a ir al Golfo, si así se lo 
r>xigieran la Armada y fa/Jai'ía ". 
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El Tercio de Armada de Infantería de 
Marina participa habitualmente en ejerci
cios combinados con las Armadas e Infan
terías de Marina de otros países. 

Estos ejercicios son, fundamentalmen
te, de dos tipos: Operaciones Anfibias y 
Operaciones Especiales. En Las primeras, 
el Tercio de Armada aporta algunas de sus 
organizaciones operativas al componente 
Fuerza de Desembarco Combinada de La 
F AOIAFT. En las segundas, aporta algu
na de Las organizaciones operativas cons
truidas sobre La unidad de Operaciones Es
peciales (U. O. E.) del TEAR. 

Ejemplos habituales de participación en 
operaciones anfibias son Los ejercicios 
anuales o bianuales como: 

- "DRAGON HAMMER" (DH) donde 
se aúnan fuerzas de Estados U nidos, Reino 
Unido, Francia, Holanda e Italia. 

- "SARDINIA" con una participación 
similar de países. 

- "PHIBLEX" donde fuerzas del TEAR 
se integran en el MEU (Marine.Expeditio
nary Unit) de La Infantería de Marina nor
teamericana (USMC) que esté embarcado 
en comisión en La VI Flota USA de patrulla 
por el Mediterráneo. 

- "MEDATEX" ejercicios anfibios bi
laterales entre nuestro país y el Reino de 
Marruecos. 

,. 

En cuanto a Los ejercicios combinados 
de Operaciones Especiales en base a La 

• U.O.E. del TEAR y sus Comandos Anfi
bios Especiales (COMANFES), necesita
ríamos -para hacer justicia- dedicarles un f 
artículo aparte debido a La f recuencia, 
complejidad, interés y excepcionalidad de 
todos sus frecuentes temas tácticos, ya que 
no sólo son combinados con otros países, 
sino también conjuntos al requerir La par
ticipación de nuestro Ejército del Aire y 
otros componentes de nuestra Armada 
como submarinos, patrulleros, unidades 
de buceadores (UEBC), helicópteros, etc. 
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Reconociendo el terreno. 

Ejercicios de tiro. 

Mientras el proceso de planeamiento 
sigue su curso, las unidades no están cruza
das de brazos . El TEAR se adelanta prepa
rándose para el ejercicio. El adiestramien
to comienza muy pronto, desde la incorpo
ración de cada reemplazo de tropa. En 
realidad el TEAR está en continuo progra
ma de adiestramiento para constituir la 
F.D.!L.F. (Fuerza de Desembarco!Landing 
Force) que sea en cualquier momento nece
saria para una FAOIATF. (Fuerza Anfibia). 
Embarques para marineo y ambientación 
de vida a bordo, trasbordos por redes de 
desembarco, ejercicios con helicópteros y 
ejercicios tácticos propios de Infantería , 
Artillería, Logística o Comunicaciones se 
suceden a lo largo del aF10. 

En la fecha prevista se produce el embar
que de la fuerza que el TEAR destaque para 
la Operación Anfibia Combinada. Un caso 
muy frecuente es el de una Compai1ía de 
Infantería de Marina Española integrada 
en un Batallón de Desembarco de los Mari
nes. A veces cuando nuestra participación 
es a nivel Batallón (BD) o Agrupación de 
desembarco (ARD ), el intercambio es cru
zado ( cross-attachment) y una compañía de 
Marines se integra en nuestro Batallón, 
mientras una nuestra se pone a las órdenes 
del suyo. Al COMANFES de la U.O.E. se le 
suele hacer responsable de un área especí
fica de las que cubre la Unidad de Recono
miento de la F.D. Combinada. 

Durante la navegación y el tránsito naval 
hasta la Zona Objetivo Anfibia (ADA) hay 
tiempo de que las unidades intercambiadas 
intimen y se relacionen con la vida a bordo 
común. 

A pesar de los problemas y fáciles malen
tendidos por idiomas, la integración es total 
y casi sin necesidad de ajuste , ya que 
prevalece otro lenguaje común, el lenguaje 
de los procedimientos tácticos. Lejos que
dan los tiempos en que el desconocimiento 
generalizado del inglés (o del espaíiol por 
parte americana) y la falta de una actitud 
abierta orientada hacia la comprensión y 
superación de las evidentes diferencias 
socioculturales de nuestros pueblos , po
dían provocar malentendidos (por otra parte 
normales siempre que existe una conviven
cia estrecha entre personas de culturas di
ferentes). Lejos quedan las anecdóticas tra
ducciones como F/ELD ALTILLERY (Arti 
llería de Campaíia) por FIELARTILLERIA 
o aquellos oficiales que se devanaban los 
sesos tratando de encontrar el significado 
operativo de las misteriosas siglas tácticas 
SDR. (Sierra de Retín) de las órdenes de 
operaciones combinadas. Hoy en día ya no 
se acude a estos ejercicios con cierto repa
ro , prejuicio o complejo sino que impera 
una sana colaboración y existen ya cauces 

Tiro de mortero. 



organizados y experimentados -que nacie
ron y se fueron imponiendo a lo largo de los 
años de acción cambiada- para resolver 
dudas. 

Justo es reconocer que la doctrina y los 
procedimientos tácticos de la Infantería de 
Marina española estaban basados en los 
del USMC y así la adaptación a los proce
dimientos estandarizados de la OTAN, por 
los que ahora nos regimos, fue más fácil. 
Nuestros cuadros de mando se entienden y 
sienten como "pez en el agua" entre toda la 
terminología, tecnicismos, simbología y 
técnicas de ejecución de las fuerzas de 
desembarco aliadas, ya sea durante el 
meticuloso movimiento buque-costa , como 
con los procedimientos para el apoyo de 
artillería de campaña (de la FD ), de fuego 
naval, aéreo o de la densa configuración de 
redes de comunicaciones, etc. Todas las 
órdenes de operaciones y sus anexos, los 
impresos y sistemas de solicitudes de apoyo 
de artillería de apoyo inmediato infantería
helicópteros (CIFS) , de evacuaciones, etc. , 
los formatos de informes de misión, FI R; de 
observación, de encuentro con el enemigo, 
etc.; las siglas, la sucesión de acciones a 
ejecutar para cumplimentar una misión 
táctica, etc. , etc ... son idénticas y, aunque 
estén en inglés, la transcripción y compren
sión es instantánea porque la base doctrinal 
es común. 

Precisamente una de las mayores venta
jas de estos intercambios, consiste en la 
observación y comprobación de la validez 
de las técnicas teóricas de ejecución. Resul
ta aleccionador comprobar que los míticos 
Marines se enfrentan a las mismas limita
ciones y problemas rutinarios que nuestra 
Infantería de Marina. 

Estos encuentros entre Infanterías de 
Marina contribuyen, no poco , también al 
mantenimiento al día de doctrinas y manua
les tácticos. 

La comparación de nuestros armamen
tos y sus técnicas de empleo , permite su 
evaluación y clarifica el juicio de aquellos 
infantes que, en su día, tendrán que elevar 
informes sobre futuras adquisiciones de 
material. 

También se aprovecha para que nuestros 
infantes de marina aborden la playa por 
medios diferentes a los que posee nuestra 
Armada: helicópteros como los SEAR
NIGHTS o SUPERSTALL/ON o vehículos 
de colchón de aire (LVAC). 

Las operaciones combinadas del TEAR 
son también un acicate moral para super
sonal. El espíritu de Unidad se refuer:a 
ante el aliciente que supone l'erse obsen'a
das , comparadas y a nil'el , con sus unidades 
gemelas británicas, italianas u holandesas. 
Si una compaiiía de Infantería de Marina 
española se integra en un batallón del 
USMC. por ejemplo. su Tropa se 1·e electri
:ada por el estímulo de saberse represen
tantes de nuestro país ante la rnriosidad del 
foráneo. 

Rindiendo honores a los que dieron su vida por España. 

Todo se ejecuta con la mayor marciali
dad y corrección. La primera sorpresa por 
parte americana -por ejemplo- suele ser 
comprobar que la "spanish company'' se 
comporta administrativa y funcionalmente 
como una americana más. El Capitán reci
be las órdenes del batallón USA y eleva sus 
solicitudes, informes y órdenes de opera
ciones, establece la coordinación con las 
otras compaF1ías colaterales y unidades en 
apoyo con los mismos procedimientos y 
formatos OTAN que utilizan los america
nos . 

Esta primera fa\'Orable impresión se 
acrecienta a lo largo de la acción conjunta 
en la fase de asalto y durante el adiestra
miento en tierra ( cross-training ). resultan
do normalmente en una mención específica 
durante la re11nió11-debriefing final que suele 

A la espera del 
carro de combate 
"enemigo" . 

subrayar que las Compañías españolas 
cumplimentan sus misiones de forma alta
mente competente. 

Hasta ahora el TEAR siempre ha vuelto 
de un ejercicio combinado con la satisfac
ción de haber trabajado en un espíritu de 
sana colaboración, de forma sistemática , 
desapasionada y eficiente, dejando una 
imagen profesional y habiendo contribuido 
a acrecentar el hermanamiento y compañe
rismo con otra Infantería de Marina. 

CAP. 1\1 . .)OSE E:-;RIQUE 
HORCA.JADA SCHWART 

Sección de Operaciones E.\1. TEAR . 
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La Fragata "SANTA MARIA" 
que encabeza la serie de los 
buques más modernos de la Armada, 
acompañó hoy en sus singladuras 
a la Fragata de la serie 
"BALEARES". 



La Armada ha introducido este siste
ma en las fragatas tipo "BALEARES", a 
través del proyecto" TRIT AN"; ideado y 
desarrollado por Jefes del Cuerpo de 
Ingenieros de la Armada, y que ha permi
tido que estos buques dispongan de la 
misma capacidad que las nuevas Fraga
tas tipo" SANTA MARIA". Así mismo se 
les ha dotado de misiles superficie-super
ficie y del antimisil MEROKA, introdu
ciéndose equipos de contramedidas elec
trónicas. 

El sistema de propulsión ha sido objeto 
de modificaciones a fin de hacerlo com
patible con la cadena logística de la 
OTAN; cambiándose el fuel-oil, por ga
soil, lo que permite al barco, abastecerse 
de cualquier unidad de la OTAN en la 
mar. Estos proyectos han representado 
un reto tecnológico importante, desde su 
nacimiento, que ha permitido que estos 
barcos sean unos de los de mayor eficacia 
de los existentes en las naciones occ 
tales .... --....._ ~ 

la tradición Naval de la Zona Marítima 
del Cantábrico, pasea la Enseña Nacional 
con eficacia y orgullo por el Atlántico y 
Mediterráneo integrada en las distintas 
agrupaciones de la Alianza Atlántica. 

LA FRAGATA "BALEARES" 
EN EL DISPLAY · 

DETERMINATION 

Charlamos con su Comandante el C.F. 
MARIO SANCHEZ-BARRIGA FER
NANDEZ, quien nos cuenta que son estas 
las primeras maniobras que realiza des
pués del verano, y tras un periodo de 
obras; si bien en su tiempo, había partici
pado en el traslado de un guardiamarina 
herido en el B/E "Juan Sebastián de 
Elcano". 

La DISPLAY DETERMINATION re
presentó estar fuera de la base durante 
un largo periodo de tiempo y resultó muy 
positiva para el barco, ya que le permitió 
conocer su nivel operativo tras un perio
do de inmovilización. 

Navegando a toda máquina. 

Lanzamiento de un misil "HARRION". 
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Hace ya tiempo que este Boletín 
Informativo para Personal tenía la 
intención de recoger las actividades 
de la Jefatura de Apoyo Logístico de 
la Armada (JAL); en el núm. 53 pu
blicamos una amplia entrevista con 
su Almirante y hoy traemos a nues
tras páginas al Intendente de la Ar
mada, don JAIME FELIPE COR
NAGO BONNEFONT DE V ARl
NA Y, Director de Aprovisionamien
to y Transportes, una de las tres Di
recciones que componen la JAL: la 
Dirección de Construcciones Nava
les, la Dirección de Infraestructura y 
la Dirección de Aprovisionamiento y 
Transportes. 

Nos recibe el General en su despa
cho, y, de una forma amable y disten
dida, contesta a nuestras preguntas ... 
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-¿General, cuáles son los cometidos 
específicos de la DA T? 

-La actividad específica de la DAT es 
el aprovisionamiento de la Fuerza e Ins
talaciones Navales. La DAT está es
tructurada en una serie de Servicios, que 
se encargan de esta misión, los cuales 
son complementados por unas Seccio
nes que facilitan su labor. Estos Servi
cios son cinco: El Servicio de Municio
namiento, Combustible, Subsistencias, 
Vestuario y el de Repuestos y Pertre
chos. Es fácil comprender las funciones 
que desempeñan cada uno; quizás el 
que necesite alguna aclaración sea el de 
Repuestos y Pertrechos que, además de 
encargarse de estos dos tipos de mate
rial , asume todos aquellos artículos que 
no están asignados a ninguno de los 
Servicios anteriormente mencionados. 

Las Secciones que colaboran en el 
Aprovisionamiento son: Material y 
Cargo, que, a mi entender, es una pieza 
muy importante en todo el conjunto de 
la Dirección, porque es la que elabora 
-en cierto sentido- la doctrina del Apro
visionamiento, pues determina la canti
dad y número de artículos que deben 
tener las distintas dependencias; es, 
además, la que se encarga de identificar 
y catalogar el material, y elaborar los 
libros de cargo. La Sección Económica, 
la cual presta el apoyo con los asesora
mientos económico-legales y, por lo 
tanto, pieza fundamental en la contrata
ción para la adq ui sición del material. La 
Sección de Estudios y Programas , que 
colabora con el Director para elaborar el 
programa de actividades y realizar estu
dios de gestión del presupuesto. Existe 



también un Organo Auxiliar de Direc
ción, que es el coordinador de la labor 
que desarrollan simultáneamente más 
de un Servicio y la Subdirección de 
Adquisiciones. 

Quisiera subrayar, de manera espe
cial , el principio fundamental que presi
de toda la actividad de la Armada, y es 
la existencia de una dirección centrali
zada y una ejecución descentralizada; 
en el Aprovisionamiento, que es una 
faceta más en la actividad de la Armada, 
también se lleva a cabo esta premisa. En 
Madrid está la Dirección (en el edificio 
de la Jefatura y Apoyo Logístico), y la 
ejecución se lleva a cabo en las Zonas 
Marítimas a través de sus Arsenales y, 
en la Jurisdicción Central , a través de su 
Jefatura de Aprovisionamiento. 

-La DAT engloba, además del 
Aprovisionamiento, los Transportes 
y las adquisiciones de material. En los 
últimos años, la Armada y, por consi
guiente sus barcos, han mantenido 
una constante presencia fuera de 
nuestras aguas y han estado en conti
nuo contacto con las Armadas y 
buques de los países de la OTAN; 
¿cómo ha influido la habitual lejanía 
de nuestros barcos de sus bases y 
arsenales nacionales en el sector que 
compete a la DA T? 

-Realmente no ha influido de una 
manera notoria. La doctrina del Aprovi
sionamiento está basada en el modelo 
americano; de ahí que al integramos en 
la OTAN, entramos a formar parte de 
una sistemática que, a su vez, procede 
de la US Navy, por lo que el acopla
miento no nos resultó difícil. Cierto es 
que al multiplicarse el número de misio
nes fuera de nuestras bases, comenzó a 
complicarse un poco la tarea de la DA T; 
pero todo se ha ido resolviendo de for
ma paulatina, por lo que no ha supuesto 
para nosotros ningún trauma. 

-¿Cómo se resolvieron las tareas 
del aprovisionamiento a nuestros 
barcos en las primeras maniobras 
combinadas fuera de nuestras fronte
ras? 

-Las primeras maniobras OTAN que 
tuvimos que afrontar fueron las Sharp 
Spear, en las que se estableció un siste
ma de Apoyo Logístico avanzado; fue 
la primera vez que así lo hicimos y dio 
muy buenos resultados, a pesar de que 
tuvimos que improvisar una serie de 
actuaciones para suplir la falta de un 
Buque de Apoyo Logístico (actualmen
te en proyecto) ; por ello se estableció 
este apoyo avanzado en el P/A "Prínci
pe de Asturias" ; aunque finalmente nos 
decidimos por un sistema rápido, a tra
vés de los "cesna's" del Arma Aérea, 
que nos sirvieron de enlace. Esta fórmu
la fue un éxito, lo cual nos permitió estar 
a la altura de las circunstancias. Me 
cabe el orgullo de poder decir que reci
bimos una felicitación del Almirante de 

Arsenal de Ferro!. 

la Flota y, por otra parte, tuvimos tam
bién constancia de la admiración des
pertada, dentro de la Armada Británica, 
por la actuación de la Armada Española, 
tanto desde el punto de vista operativo, 
como logístico. 

A partir de esta experiencia, se han 
ido simplificando los trámites y, por 
último, hemos tenido que poner a prue
ba nuestro sistema de aprovisionamien
to en las círcunstancias más adversas, 
por la lejanía del campo de operaciones 
de nuestros barcos, durante nuestra in
tervención en el conflicto del Golfo 
Pérsico; y, a pesar de carecer de ese ele
mento tan importante al que hacíamos 
referencia anteriormente, pudimos des
arrollarlo sin ninguna limitación, auxi
liados por los aviones de transporte del 
Ejército del Aire. Según me ha quedado 
constancia a través de mis conversacio
nes con los Comandantes de las unida
des allí destacadas, el apoyo logístico se 
realizó de la forma más satisfactoria, ya 
que, en todo momento, nuestras dota
ciones se sintieron respaldadas y atendi
das en este sentido. 

-¿Surgió algún problema que obs
taculizara la labor de este Apoyo Lo
gístico, a lo largo de los meses que ha 
durado nuestra presencia en aquella 
zona? 

-Como ya he dicho, no existieron 
grandes obstáculos, salvo los presenta
dos en las fechas próximas a las Fiestas 
Navideñas, en las que nos encontramos 
desbordados por la ingente cantidad de 
productos de todo tipo que debían ser 
remitidos a nuestras dotaciones. Real
mente se volcaron muchas empresas 
civiles que quisieron hacer llegar sus 
artículos, como muestra de solidaridad 
y cariño hacia nuestros barcos. 

-General, hace ya dos años que 
ocupa el cargo de Director de Aprovi
sionamiento y Transportes de la 
Armada; seguro que nos puede decir 
con qué dificultades se ha tropezado 
para llevar a cabo su misión. 

-Dificultades que no haya podido 
realmente salvar, debo decir que una: la 
falta de personal; aunque creo que éste 
es un problema generalizado en nuestra 
corporación , por lo que se ha intentado 
paliar con la eficaz colaboración de 
todos. 

-¿Cuáles son los proyectos progra
mados a más corto plazo para la DAT? 

-En realidad nuestro único proyecto 
es conseguir que las cosas funcionen 
cada día un poco mejor y a este empeño 
encaminamos todos nuestros esfuerzos. 
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Se han dado pasos importantes, que han 
facilitado enormemente un mejor servi
cio: a través del apoyo informático en 
nuestras dependencias, la coordinación 
puntual con los Centros de las distintas 
Zonas Marítimas, la modernizada ac
tualización de nuestros sistemas de 
almacenaje de respuestos y el acerca
miento físico de este apoyo a nuestros 
barcos, con la creación de nuevas insta
laciones en Bases y Arsenales. Con todo 
ello se ha conseguido una mayor celeri
dad en el suministro y un más completo 
y eficaz servicio a nuestras unidades, 
posibilitando un tiempo mínimo de 
inmovilización de los barcos. 

Podemos decir, en confianza, que 
damos cumplimiento al lema que presi
de esta Jefatura: "A cada cual lo suyo, 
en el lugar y tiempo oportuno". 
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Arsenal de Las Palmas. 

(Por M.ª Carmen Jáuregui) 



Coronel de Intendencia don Rafael Estrada Giménez. 

UNA LABOR CALLADA 
Y EFICAZ 

La presencia durante un tiempo rela
tivamente elevado de buques de la 
Armada en aguas del Golfo Pérsico y 
del Mar Rojo, en circunstancias extraor
dinarias, ha supuesto una especial 
dedicación por parte de los distintos 
estamentos de aquélla. Entre estos 
traemos hoy a estas páginas al Gabine
te de Prensa del Almirante Jefe del 
Estado Mayor de la Armada y de la 
Oficina de Relaciones Públicas del 
Cuartel General de la Armada, en la 
persona del Coronel de Intendencia don 
RAFAEL ESTRADA GIMENEZ, Jefe de 
las mismas, con el que charlamos sobre 
todos estos temas. 

Nos cuenta el Coronel ESTRADA la 
labor callada pero muy positiva y eficaz 
que ha desarrollado el personal a sus 
órdenes, pues por sus manos han pa
sado todas las actividades relaciona
das con las dotaciones de los barcos 
destacados en el Golfo, cuya moral 
había que ayudar a mantener. Este 
personal , incluido el gabinete fotográfi 
co , suma un total de 15 personas entre 
Oficiales, Suboficiales, personal civil y 
marinería. Su labor fue fundamental
mente informativa, recogiendo las lla-

madas de los diferentes medios de 
comunicación o de los familiares, así 
como el envío y recibo de la correspon
dencia; remisión de obsequios , funda
mentalmente en las Navidades ; revis
tas , videos , prensa, fotos , turrón , uvas y 
un largo etcétera. 

En relación con estos envíos quieren 
rendir, desde estas páginas, su agrade
cimiento a las dotaciones del Ejército 
del Aire destinados en el MATRA, que 
lo han hecho posible con su dedicación 
y entrega, a través de estafetas periódi
cas ; estos aviones fueron el nexo de 
unión de España con los barcos , tenien
do como única limitación para los en
víos la capacidad de los aviones, entre 
2 y 14 Tm., según fueran tipo Aviocar o 
Hércules. Normalmente las estafetas 
salían de Madrid los martes por la 
mañana temprano, hacían una primera 
escala en El Cairo , desde donde se 
llevaba la carga por carretera a Suez 
para, posteriormente, seguir hacia el 
Golfo Pérsico. 

En cuanto al enlace telefónico , todos 
los días se disponían de dos horas para 
cada barco, realizándose el día antes 
un preaviso a los familiares para que 

esperasen la llamada, esto permitió que 
en un 90 por 100 de los casos las lla
madas fuesen contestadas. En cuanto 
a llamadas de familiares a esta Oficina 
de Prensa, han sido muy numerosas, 
habiendo días que se han contabilizado 
entre 70 y 80 , produciéndose esperas 
de hasta siete llamadas en la centralita. 

"Nos cabe la satisfacción, nos 
cuenta el Coronel ESTRADA, de 
haber servido de tranquilidad y des
ahogo para las personas que se 
ponían en contacto con nosotros con 
ánimo de interesarse por algún fami
liar o amigo embarcado." 

Las llamadas más frecuentes eran de 
madres y novias , y algunas de coordi 
nadoras de padres. Con la prensa los 
contactos han sido diarios y continuos , 
mañana y tarde . 

El Coronel ESTRADA, destaca, de 
manera especial , la época de las Navi
dades, pues hubo un elevado número 
de empresas que invadieron el Cuartel 
General con sus regalos . La revista 
"INTERVIU", por medio de JAVIER 
PRECIADOS y BLANCA UGARTE, 
hicieron una gestión con diferentes 
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El A.N.D. Francisco 
Merino, en la Sala 
de Medios 
Audiovisuales. 

empresas para enviar regalos a las 
dotaciones destacadas en el Golfo. La 
respuesta fue impresionante; se envia
ron sacos que contenían más de 40 
objetos, así como la rifa de un coche, 
dos motos, videos , televisores , etc. En 
total unos 25 millones de pesetas. Su 
envío fue coordinado por la Oficina de 
Relaciones Públicas y la inestimable 
colaboración de la Factoría de Subsis
tencias de la Armada. Concretamente 
S.A.R. el Príncipe Felipe envió 45 cajas 
de cava. Del PENEDES se recibieron 
unos cuatrocientos kilos de "patos mu
dos" muy sabrosos, pero que ocasiona-
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ron un verdadero "quebradero de cabe
za" para poder mandarlos. En cuanto a 
las uvas para la Nochevieja, el Alcalde 
de AGOST envió 100 kilos y, posterior
mente, hubo que repartir , entre la mari
nería y soldados de Madrid , otros 300 
kilos que dadas las fechas de recepción 
fue imposible mandar. 

El Coronel ESTRADA, valora positi
vamente todas las gestiones desarro
lladas en atención a las dotaciones de 
nuestros barcos destacados en el Gol
fo ; las cuales , a su vez , también supie
ron reconocer el esfuerzo que desde 
España se había hecho a su favor. 

El Subteniente 
don José Luis Leira 
y el Sargento 
Primero don 
Angel Fernández. 

(Por María González Antón) 



El General Director de Sanidad don Mariano Grau Sbert. 

:':""""""ENTREVISTA AL GENERAD~~~"""""""' 
DE DIVISION DE SANIDAD 

DON MARIANO GRAU SBERT 

La Sanidad, servicio imprescindi
ble para la hmnanidad, adquiere 
una especial relevancia en caso de 
guerra o catástrofe; es entonces 
cuando la labor de nuestro personal 
destinado en los hospitales alcanza 
su auténtica dimensión de servicio. 

En el caso concreto de la crisis y 
posterior guerra del Golfo Pérsico, 
todo quedó reducido a una situación 
de alerta y disposición para interve
nir, sin que, gracias a Dios, fueran 
necesarios sus servicios. 

Sobre este tema charlamos con el 
General de División don Mariano 
Grau Sbert, Director de Satúdad de 
la Armada, quien nos recibe en su 
despacho y contesta amablemente a 
nuestras pregtmtas. 

-General: la situación de "alerta" 
provocada por la guerra en el Golfo 
Pérsico ¿en qué medida afectó a 
nuestros hospitales y qué acciones Un moderno equipo de "RAYOS X". 
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se llevaron a cabo para afrontar la 
posible recepción de heridos proce
dentes de la zona del conflicto? 

-En el momento que se produjo la 
invasión de Kuwait por parte de Irak 
y se d ecidió que buques de la Arma
da fueran destacados a la zona del 
conflicto, para dar cumplimiento a 
las resoluciones de la ONU, la Sani
dad de la Armada inició dos tipos de 
acciones: la primera relacionada con 
el personal y la segunda con el mate
rial. A las dotaciones se les vacunó 
contra las enfermedades endémicas 
en la zona, y al personal de sanidad 
embarcado se les impartió un cursi
llo de soporte vital y de guena IBQ 
(Nuclear, Biológica y Química) para 
que estuviesen impuestos en la 
materia. En cuanto al material, se 
dotó a los barcos del necesario para 
que pudieran desanollar en la prác
tica lo aprendido en los cursos de 
soporte vital y de NBQ, ofreciéndose 
además, como logística asistencial, 
450 camas disponibles en todos los 
hospitales de la Armada, para reci
bir los heridos que pudieran resul
tar en caso de que la crisis degenera· 
se en guena. 

-General, nos ha hablado Vd. de 
una reserva de camas en los hospita
les de la Armada, ¿podría detallar
nos más este tema? 

·Los hospitales navales, como 
todos los hospitales militares, m.ru1-
tienen una reserva de camas libres, 
que les permita hacer frente, con 
eficacia y urgencia, a situaciones de 
guerra y catástrofes; las cuales, al 
ser imprevisibles y conllevar wm 
posibilidad de masificación, exigen 
una disposición anticipada capaz de 
absorber eventualidades de este tipo; 
de ahí que la Sanidad Naval estuvie
se preparada para aportar ese nú · 
mero relativamente elevado de 
can1as; quedando como reserva, para 
necesidades ajenas a la Guena d el 
Golfo, el Sanatorio de los folinos. 
Como ve, se precisó cubrir el mayor 
níunero de situaciones posibles, no 
deseadas, pero que pudieran haber
se presentado. 

-¿Puede decirnos, cómo ha res
pondido el personal a sus órdenes 
ante esta situación de carácter ex
traordinario? 

-Me satisface poder decir que, tanto 
el personal militar como el civil del 
Cuerpo de Sanidad que dirijo, se ha 
prestado vohmtario para desempc
t'iar su labor, sin importar tiempo; 
siendo digno de resaltar el ofreci
miento del personal en situación d e 
Reserva, para colaborar en todo lo 
que fuera necesario. 
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Afortunadamente no fue preciso 
hacer uso de esta buena disposición 
de todo el personal sanitario; pero 
es de justicia dejar patente su volun
tad de entrega y colaboración. 

-General, como Vd. mismo ha di
cho, afortunadamente no hubo nece
sidad de poner a prueba nuestros 
centros hospitalarios; pero, ¿se rea
lizó algún tipo de ejercicios en don
de quedase patente la operatividad y 
eficacia de sus medios ante situacio
nes de máxima alerta? 

·En relación con la Sanidad Naval, 
~· cmnpliendo órdenes emanadas del 
Estado Mayor Cortjtmto de la Defen
sa CEMACON), se realizó w1 ejerci
cio de emergencia en el que intervi
no la Policlínica Naval de Iadrid. 
l Tn día se comtmicó a este Centro, 
como tm hecho real , la evacuación 
de tm determinado n{rmero de heri
dos procedentes d el Golfo Pérsico. 
La Policlínica puso irunediatamente 
en marcha su plan de emergencia y, 
puedo decfr con orgullo que, en el 
tiempo preYisto, estaban cubiertos 
todos los puestos y el personal listo 

Listos para intervenir 
a un enfermo. 



para intervenir; siendo de resaltar 
que, al ser la alarma de carácter 
general y no especificarse el nfunero 
de enfermos, se personaron en el 
centro todos los integrantes del 
mis1no. 

En su momento llegaron los pre
suntos heridos que, en principio, 
fueron atendidos como tales, pues 
nadie fue informado de que se trata
ba de un ejercicio. 

-General, ¿puede contarnos a qué 
nivel asistencial se encuentran las 
Corbetas y Fragatas destacadas en 
elMar Rojo y Golfo Pérsico? 

-Están capacitados para atender 
los dos primeros escalones de la 
sanidad logística. Esto quiere decir, 
poder realizar los tratamientos de 
urgencia, clasificación y selección, y 
poner a los heridos en condiciones 
de ser evacuados si se considera 
necesario. 

En este sentido contamos con dos 
ejemplos: el primero, la desgraciada 
muerte en acto de servicio del Cabo 
Primero IGNACIO ROMERO RO
MERO, que fue evacuado a un hospi
tal en tierra, dada la gravedad del 
accidente; y el segundo, la de un ma
rinero que sufrió un ataque de apen
dicitis y fue evacuado a un buque 
americano, donde se le practicó la 
operación que le posibilitó su regre
so al barco posteriormente. 

Sala de marinería 
de la Policlínica Naval 
de Madrid. 

-En otro orden de ideas General, 
nos gustaría recoger su opinión sobre 
la presencia de la mujer en la Sani
dad Naval. 

-En este momento tenemos ocho 
médicos y doce ATS mujeres y, 
aunque es pronto para emitir un 
juicio, pues ha transcurrido poco 
tiempo desde su incorporación, creo 
que su presencia está resultando 
positiva; tanto en los barcos como en 
tierra. Si bien en un principio su 
presencia resultó novedosa, lo que 
es natural, con el tiempo su integra
ción en nuestro ámbito será una cir
cunstancia absolutamente normal. 

-Para terminar General, nos gus
taría que nos diese su impresión glo
bal sobre la Sanidad Naval, a la vista 
de los magníficos resultados obteni
dos, tras esta "tensa espera" que 
significó el conflicto del Golfo. 

-Me gustaría resaltar que la Sani
dad Naval sigue siendo válida y ne
cesaria, como se ha podido compro
bar recientemente en esta guerra 
del Golfo; veo asimismo la necesi
dad de que los médicos que vengan 
a prestar sus senricios a la Armada, 
hagan unos cursos específicos de 
Sanidad Naval, para su adaptación 
al medio en que puedan tener que 
desarrollar su labor: la mar. 

General GRA U, deseamos hacerle 
llegar nuestro agradecimiento por la 
atención dispensada a este Boletín y 
por habemos trazado, de manera sen
cilla, un esbozo sobre la magnífica 
aptitud de nuestra Sanidad Naval, lo 
que nos enorgullece y, sin duda, 
aumentará el prestigio que, tan bri
llantemente ha sabido mantener el 
Cuerpo de Sanidad Militar a lo largo 
de su historia. 

(Por María González Antón) 
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El Ministro pasa revista a la Fuerza. 



Foto: Jorge Mata (RED). 
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la Jurisdicción Central D. LUIS 
CARRERO-BLANCO PICHOT, rin
diéndosele los Honores de Orde
nanza por una Compañía de 
Honores de Infantería de Marina 
de la Agrupación de Madrid, con 
Bandera, Banda de Música y Es
cuadra de Gastadores, pasando a 
continuación revista a la fuerza y 
presidiendo el desfile de ésta ante 
su Autoridad. Terminado este ac
to, el Ministro pasó al interior del 
edificio dirigiéndose a la Sala de 
Juntas del Estado Mayor de la Ar
mada donde se iba a celebrar una 
reunión. 

En la citada Sala del Cuartel 
General, se encontraban los Ofi
ciales Generales de la Armada, 
destinados en Madrid. Se trataba 
fundamentalmente de presentar 
al Ministro de una forma clara y 
somera la organización de la Ar
mada, sus actividades, proyectos 
y necesidades. 

En primer lugar el Almirante 
Jefe del Estado Mayor de la Arma
da, saludó al Ministro en nombre 
de toda la Corporación, dándole 
una cordial bienvenida en ésta su 
primera visita; a continuación pa
sa a explicarle el contenido y de
sarrollo del acto; en primer lugar, 
el V. A. Segundo Jefe del Estado 
Mayor expuso la organización de 
la Armada, poniendo un especial 
énfasis en la Fuerza como razón 
de ser de aquélla, situación actual 
y proyectos futuros. 

Seguidamente el Almirante del 
Apoyo Logístico, explicó la conse
cución y mantenimiento de los bu
ques. Después el Almirante de 
Personal, trató los temas relacio
nados con su Departamento como 
apoyo de la Fuerza tanto en lo 
concerniente a medios humanos 
como a los de la Enseñanza; y, por 
último, el Intendente General re
lató los problemas financieros con 
los que se enfrenta la Armada. 

El V. A. Segundo Jefe del Estado 
Mayor de la Armada D. EDUAR
DO LIBERAL LUCINI expone la 
estructura básica de la Armada y 
su organización. Describe muy 
brevemente los diferentes tipos de 
unidades. Dedicando especial 
atención a la Flota y describiendo 
sus diferentes escuadrillas; men
ciona a la Empresa Nacional Ba
zán, como constructora de los ti
pos de buques más modernos, 
incluido el Portaaviones "PRINCI
PE DE ASTURIAS", Fragatas tipo 
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"SANTA MARIA", submarinos, 
etc; y se detiene un momento en el 
"GRUPO ALFA", como núcleo 
fundamental de la Flota y en el 
"GRUPO DELTA", describiéndolo 
como elemento base de una Fuer
za de Intervención Rápida, de ca
racterísticas complejas, con capa
cidad para intervenir y des
plazarse en un breve espacio de 
tiempo, y en el que se integraría la 
Fuerza de Desembarco de Infante
ría de Marina y las correspon
dientes escoltas. 

El Segundo JEMA, pasa a conti
nuación a describir la organiza
ción de la Armada en Zonas Marí
timas; con cabeceras en El Ferrol, 
Cartagena, San Fernando (Cádiz), 
Las Palmas de Gran Canaria y la 
Jurisdicción Central que com
prende el interior peninsular y 
cuyo Almirante se encuentra en 
Madrid. Desde estas Zonas Maríti
mas resaltó el Segundo JEMA, la 
Armada ejerce la vigilancia marí
tima y la soberanía de España en 
los espacios marítimos. 

Abordó a continuación la labor 
científica de nuestros barcos, co
mo los hidrógrafos, dependientes 
del Instituto Hidrográfico, encar
gados de los levantamientos carto
gráficos de nuestras costas, el B/O 
"LAS PALMAS", antiguo remol
cador de altura adaptado a las du
ras condiciones del Oceano An
tártico, y las investigaciones cien
tíficas a desarrollar en aquellas 
latitudes durante el verano aus
tral, y que ha participado, hasta el 
momento, en tres expediciones. 

Por último y en cuanto a buques 
se refiere el Segundo JEMA hace 
referencia al Buque Escuela 
"JUAN SEBASTIAN DE ELCA
NO", embajador de España por to
dos los mares del mundo, en el 
que han navegado todos los Ofi
ciales hoy en activo en la Armada, 
y que este año ha adelantado su 
viaje para estar presentes en la ce
lebración del Centenario de la 
fundación de Vancouver en el Ca
nadá. 

En el espacio dedicado a las ac
tividades de la Armada, resalta el 
Segundo JEMA; la importancia 
que, dentro del marco de la NA
TO, se concede al adiestramiento, 
y cómo la Armada participa en un 
número elevado de maniobras, 
siendo de destacar la labor de los 
submarinos en cuanto a colabora
ción con buques de otras Arma-

das, en tránsito por nuestras cos
tas. En el año 1990 la Flota ha 
participado en doce ejercicios 
avanzados, programados por la 
OTAN, y destacó la importancia 
de este hecho, pues es donde pue
den contemplarse mejor las virtu
des y carencias de nuestras unida
des navales. 

El Almirante D. JOSE MARIA 
GURRUCHARRI MARTINEZ, Jefe 
del Apoyo Logístico de la Armada 
(AJAL) expuso al Ministro, las 
responsabilidades de aquel Orga
nismo: Construcciones Navales, 
Mantenimiento, Aprovisionamien
to, Transporte e Infraestructura, 
por lo que la JAL controla prácti
camente todo el dinero que gasta 
la Armada, fuera del sueldo y die
tas del personal y alguna otra pe
queña partida. Cuenta para de
sempeñar estas funciones con un 
Organo Central, la Jefatura de 
Apoyo Logístico ubicada en Ma
drid y unos Organos Periféricos, 
Arsenales y otras instalaciones en 
tierra, en total hay cuatro Arsena
les (Ferrol, Cartagena, Cádiz y Las 
Palmas) y dos grupos importantes 
de talleres el ISEMER, que apoya 
al Grupo de Combate, en Rota, y 
los talleres de mantenimiento del 
Arma Aérea, también instalados 
en Rota. 

En los Arsenales se realizan las 
acciones de Mantenimiento que 
están al alcance de su capacidad. 
El resto del mantenimiento se rea
liza, cuando son menores, en la 
industria privada y las que afec
tan a la seguridad del buque en la 
Empresa Nacional BAZAN, em
presa que se encarga también de 
la construcción de las unidades 
de la Armada. 

El Almirante GURRUCHARRI, 
expone a continuación los proble
mas que en las nuevas construc
ciones ha supuesto el recorte pre
supuestario y los puntos en los 
que incide de forma especial, da
das las características de la cons
trucción naval y el elevado plazo 
de tiempo desde que se inicia un 
proyecto hasta que el barco nave
ga, problema al que se une los cos
tes adicionales producidos por 
anular o retrasar una construc
ción naval. 

Expuso también el Almirante 
GURRUCHARRI, la necesidad 
que siente la Armada de sustituir 
los dragaminas actuales por otros 
buques cazaminas, ya que aqué-



llos tienen una edad media de 30 
años; e incidió en la necesidad 
que tiene la Armada de disponer 
de un buque de apoyo logístico, 
cuya necesidad se ha notado en el 
conflicto del Golfo, problema re
suelto por la ayuda prestada por 
buques de guerra de Estados Uni
dos y Francia. 

Por último el AJAL informa al 
Ministro sobre el mantenimiento 
de los buques que se realiza en la 
Empresa Nacional BAZAN, así co
mo las relaciones de la citada em
presa con la Armada y el tipo de 
trabajos que ésta realiza, en gran 
parte tecnológicamente especiali
zados. 

El Almirante GURRUCHARRI, 
cerró su intervención exponiendo 
una serie de consideraciones, en
tre las que destacan, el hecho de 
que el Estado Mayor de la Arma
da es el elemento que debe definir 
y decidir sobre los sistemas de 
propulsión y armas con que se de
ben dotar a sus unidades, buscan
do la efectividad a ultranza y la 
necesidad de disponer de buques 
modernos y eficaces, capaces de 

graciones y el Real Decreto de 
Plantillas. 

En cuanto al Voluntariado Es
pecial y a las Clases Profesionales 
de Marinería y Tropa expresó su 
esperanza de que la nueva Ley del 
Servicio Militar, propicie de for
ma adecuada la captación y reten
ción de éste personal, ampliando 
el margen de edad para su capta
ción, ofreciendo nuevas ventajas y 
alicientes, y abriendo expectati
vas de permanencias y posibilida
des de promoción. El Almirante 
de Personal resaltó, asimismo, las 
especiales características de la 
Armada y la necesidad de flexibi
lizar al máximo los conceptos que 
rigen el tratamiento específico del 
personal del Voluntariado Espe
cial, que deba integrarse en ella. 

En el sector de la Enseñanza, el 
Almirante de Personal expuso en
tre otros temas el desarrollo de un 
proceso de reestructuración de Es
cuelas, reduciendo su número me
diante la supresión o concentra
ción de éstas. Los nuevos cursos 
de Enseñanza Media y la adapta
ción en duración y contenido de 
los de las Escalas Básicas. 

El Ministro de Defensa dialoga con el AJEMA 
(Foto de Jorge Mata - RED). 

cumplir las misiones que se le en
comienden. 

El Almirante Jefe del Departa
mento de Personal D. VIRGILIO 
PEREZ GONZALEZ DE LA TO
RRE, expuso en su intervención la 
organización de su Departamento, 
la nueva estructura de Cuerpos y 
Escalas, conformado por las inte-

Por último el Intendente Gene
ral D. JOSE MARIA DE LARA 
MUÑOZ DELGADO informó sobre 
la integración de la Dirección de 
Asuntos Económicos, que él diri
ge, en la estructura del Cuartel 
General de la Armada, de acuer
do con la Orden 22/1991 de 12 de 
Marzo. Siendo esta Dirección, el 

órgano responsable en la Armada 
de la dirección y coordinación del 
recurso financiero y de la contra
tación y contabilidad. 

Expuso además sus funciones 
complementarias, haciendo hin
capié en que su responsabilidad 
se extiende a todos los órganos de 
la Armada: Fuerza y Apoyo a la 
Fuerza. 

El Intendente General destacó 
la problemática específica de la 
Armada en lo relativo a las nece
sidades de información y control 
económico; ya que ésta ejerce sus 
actividades bajo, en y sobre la 
mar, elemento vinculante que de
fine sus peculiaridades; por ello, 
la administración económica que 
está y és para los buques, se ve 
condicionada por sus característi
cas y necesidades operativas, que 
dificultan o impiden -al contra
rio que en cualquier dependencia 
en tierra- ajustarse a plazos rígi
dos, tanto en la rendición de esta
dos de gastos o tesorería como en 
la recepción de fondos o divisas. 

Un buque cuando sale de su Ba
se en maniobras o navega, sobre 
todo en aguas extranjeras -y el 
pasado año se han contabilizado 
más de 75 comisiones en el ex
tranjero, por uno o varios bu
ques- precisa contar con medios 
económicos que le aseguren la su
ficiente autonomía financiera pa
ra atender las múltiples atencio
nes que puedan producirse y que 
son del más diverso contenido. 

Por ello solicita al Ministro que 
se arbitren medios de Tesorería 
que permitan a la Armada aten
der las necesidades de los buques 
fuera de su base, así como se deje 
en suspenso el reintegro de losan
ticipos efectuados por el Fondo de 
Atenciones Generales del Ministe
rio de Defensa. 

Posteriormente el Ministro visi
tó el Centro de Operaciones y el 
Centro de Comunicaciones Nava
les, en los que se le informó sobre 
las actividades de la Fuerza y me
dios con que cuenta la Armada 
para enlace y control de sus Uni
dades. 

••• 
47 



UN VIAJE POR 
EL MUNDO SUBMARINO 

Son las seis de la mañana de un día 
primaveral en Cartagena, ciudad medi
terránea en la que abunda el buen cli
ma. Es hora de levantarse, ducharse, 
sacudirse el sueño y ponerse en mar
cha hacia el Arsenal de la Base Naval 
pues, una hora más tarde , nos hace
mos a la mar a bordo del Submarino 
"MARSOPA". 

Saludamos a su Comandante en el 
muelle, el e.e. don JOSE MANUEL 
BUESA ROJO, a quien acompaña el 
Segundo Comandante el C.C. don 
RICARDO ZUMALACARREGUI LU
XAN ; en cubierta, parte de la dotación 
en "Babor y Estribor de guardia", espe
ran las órdenes oportunas para largar 
las estachas. Embarcamos e inmedia
tamente comprendemos que los sub
marinos son unos buques muy singula
res : su cubierta muy estrecha obliga a 
andar con cuidado, ante el peligro de un 
posible resbalón que nos propicie un 
chapuzón no apetecido ; nos dirigimos, 
cogidos de un pasamanos, al interior de 
la "vela" o torreta del submarino donde 
una escala nos conduce a su parte 
superior. El comandante nos ofrece uno 
de los asientos desde el que se domina 
la cubierta del barco. Pronto nos encon
tramos en mar abierta y se inicia la 
navegación hacia el punto de encuen
t;·o con otro submarino de la misma 
serie , al que se va a intentar "hundir", 
atacándole con sus mismas armas : el 
torpedo. 

La mar en calma y los cielos claros 
auguran un día de ejercicios sin proble
mas y que facilitará la labor de recupe
ración del torpedo, una vez éste haya 
cumplido su misión y regresado a la 
superficie , pues deberá ser utilizado en 
nuevos adiestramientos . 

El Comandante decide navegar en 
inmersión y probar el barco antes de 
iniciar la labor del día. Emprendemos 
por nuestra parte la inspección a las 
profundidades del barco. Para un nova
to, esto reviste cierto morbo ; todo es 
estrecho, las escalas empinadas no 
parecen tener fin . Desembocamos en 
la cámara de maniobra, donde un Cabo 
Primero maneja los timones de profun
didad y otro Cabo el timón vertical , que 
mantienen al submarino en el rumbo 
deseado ; un Suboficial dirige ambas 
maniobras y vigila atento los diferentes 
aparatos que indican que todo va bien . 
El Segundo Comandante supervisa 
todo. Nos colocamos en un rinconcito 
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-el diminutivo es aplicado aquí con el 
mayor sentido de autenticidad , pues 
nada hay en el submarino que tenga 
otro aspecto que éste- . Desde nuestra 
posición dominamos la Cámara de 
Mando, en la que se encuentran todos 
los equipos que permiten el control total 
del buque; desde el periscopio al sonar, 
equipos radios , consola de seguimien
to de blancos, etc. 

El Comandante ordena la inmersión ; 
se cierran todas las escotillas y se 
comprueba que el submarino se en
cuentra perfectamente estanco. Llama 
profundamente la atención la ausencia 
de voces y de prisas ; todos parecen 
estar en sus puestos, pues la vida a 
bordo sigue igual, sólo el aumento de 
actividad de la cámara de maniobra, 
donde permanecemos junto al Segun
do Comandante y el hecho de que las 
órdenes e informes se sucedan ininte
rrumpidamente , da idea de que se vi
ven momentos ajenos a la rutina del 
buque ; éste está ligeramente inclinado 
hacia proa, el timonel va cantando pro
fundidades, que, como creo que son 
piés, no me resultan muy exageradas ; 
un oportuno comentario del Segundo 
Comandante , me aclara que en estos 
barcos la profundidad se mide en me
tros , por lo que se viene abajo mi tran
quilizadora división por tres . Poco a 
poco abandonamos las profundidades 
y volvemos a cotas de inmersión más 
"relajantes" para este reportero . 

Mientras esperamos el comienzo del 
ejercicio , pasamos a la Cámara de Ofi
ciales. El submarino es como un barco 
de superficie "liliputiense" ; todo es, por 
lo menos, cinco veces menor. En un 
pasillo que sirve de nexo de unión de los 
compartimentos de proa y de popa, se 
encuentra, a babor, el Camarote del 
Comandante , con el espacio justo para 
la litera y poco más; y, a estribor, una 
mesa, con su diván convertible en litera 
y tres literas más un poco a proa; la 
Cámara puede aislarse mediante una 
cortina, pero posiblemente habría que 
volver a descorrerla, porque pronto le 
entraría a uno claustrofobia. Al poco, 
nos sirven unos buenos cafés y aprove
chamos para consumir medio bocadillo 
de chorizo (en las navegaciones sub
marinas hay que vencer la tentación de 
comer de forma permanente porque 
puede uno terminar "hecho una bola", 
nos cuenta uno de los Oficiales ; como 
este no va a ser nuestro problema, pues 

por la tarde vamos a desembarcar, da
mos fin a nuestro almuerzo) . 

Ha llegado el momento de la verdad, 
el submarino "enemigo" se encuentra 
ya en la zona de ejercicios. El Coman
dante da orden de tocar "¡Zafarrancho 
de Combate!" . Acostumbrado a este 
toque en los buques de superficie , y a lo 
visto en el cine , uno espera que los 
pasillos se llenen de personal corriendo 
hacia sus puestos, poniéndose sus cha
lecos salvavidas, colocándose el cas-

Localizando al "enemigo". 

co , etc. Nada de esto sucedió. Tras 
escucharse nítidamente por los altavo
ces la orden , parte de la dotación se 
desplazó por delante de nosotros y pron
to encontramos un rincón en la Cámara 
de Mando, desde donde seguir la ope
ración sin estorbar -lo que no deja de 
ser casi un milagro, porque ésta se en
cuentra a tope-. El Comandante sigue 
atento la maniobra, mientras los sona
ristas van informando: han detectado 
un pesquero y luego recogen una señal 
que consideran corresponde al "enemi
go" ... cada vez se afianzan más en la 
idea, así que se empieza a preparar el 

Un rato de descanso. 

ataque ; previamente el Comandante 
nos había contado, en líneas genera
les, el ejercicio ; no se trata, por supues
to , de alcanzar al buque enemigo, pues 
dada la velocidad del torpedo y su peso 
se le podría causar serias averías ; por 
ello se toman las medidas necesarias 



para garantizar que este hecho no se 
produzca. 

Poco a poco y por diferentes méto
dos, que permiten al Comandánte con
tar con el máximo de garantías de éxito , 
se va localizando el submarino adver
sario. Ha llegado la hora de la verdad. 
Se da orden de preparar el tubo lanza
torpedos correspondiente. Todo funcio
na sin novedad. El Comandante da la 
orden de "¡fuego!" , y, por un momento, 
uno se encuentra inmerso en la real i
dad del combate. Se oye el zumbido 
suave del torpedo moviéndose; son mo
mentos de tensión ... se empieza a co
mentar que todo ha salido bien ; se com
paran datos y se considera que el lan
zamiento ha tenido éxito. Luego, cuan
do ya en tierra se estudien con detalle 
los informes de ambos buques, mas los 
datos aportados por el torpedo, será el 
momento de precisar la mayor o menor 
eficacia del ataque. 

Ahora hay que proceder a la recupe
ración del torpedo que, una vez finaliza
do el recorrido , flotará en la superficie . 

Para su recogida se cuenta con la 
colaboración de un buque de superfi
cie . El regreso a la superficie es un 
momento importante en el submarino ; 
se trata de volver al mundo exterior sin 
referencias absolutamente seguras de 
lo que pueda uno encontrarse ; por ello , 
el momento de "pinchar" con el perisco
pio , es algo que el Comandante se 

Submarino "MARSOPA". 

reserva; una vista rápida al horizonte 
permite comprobar que todo está claro 
y se puede emerger. 

La recuperación del torpedo es rápi
da, ha habido suerte y se le ha localiza
do enseguida; empieza entonces el 
trabajo de los buceadores del "Calarre
des'', que deben sujetarlo perfectamen
te , de forma que pueda ser izado a 
bordo. 

Ha llegado la hora de la comida, en el 
"Marsopa" están de suerte , junto al 
marinero cocinero , que normalmente 
hace lo que puede, cuentan con un 
Sargento Primero Mecánico, aficiona
do a la gastronomía, y que pone al 
servicio de sus compañeros una cola
boración extra. La comida es clave en 
estos barcos, sobre todo en las navega
ciones largas, en las que una buena 
comida ayuda a llevarlo todo con más 
alegría. El primer plato es una sopa de 
cocido , espesa y muy sabrosa, señal 
de que lo que vendría después tiene 
"cuerpo" , lo que comprobamos ense
guida, degustando un estupendo coci
do madrileño ; después una buena en
salada colabora a desengrasar los efec
tos de este segundo plato. De postre un 
plátano y una naranja. 

Tras dos ejercicios más, se da por 
finalizado el trabajo y emprendemos el 
regreso a Cartagena; la calma vuelve a 
reinar en el buque. A bordo se encuen
tran tres Alféreces de Fragata, que 

Foto de (RED) 

charlan animadamente con el Teniente 
de Navío AZNAR, es éste un Oficial 
enamorado de los submarinos, como 
todos sus compañeros ; me viene en
tonces a la mente una frase del Jefe de 
la Base, el C.N . MORENO BARBERA: 
"El que aguante esta vida seis meses, 
ya no es capaz de renunciar a ella" -
perdón por esta disgregación-. Los Al
féreces de Fragata, preguntan de forma 
incansable y se enteran -y yo con ellos
de las largas navegaciones que se 
realizan con estos barcos, lo que hace 
que se encuentren con muchos d_ías de 
mar al año y miles de horas de inmer
sión ; cuenta así mismo el T.N. AZNAR, 
el transcurrir de las horas y los días sin 
poder distinguir el día de la noche, 
excepto porque se apagan las luces ; las 
partidas de mus, en las horas libre;;, las 
películas de video para la dotac1on , el 
poder meterse a cocinero o respostero 
por unas horas, con la única condición 
de guisar para toda la dotación ; las lle
gadas a puerto , con su ducha eterna; el 
compañerismo que reina a bordo, la 
necesidad de llevarse todos bien ; la 
confianza mutua en la labor de los 
demás ..... . poco a poco nos trasmite su 
ilusión y a los Alféreces de Fragata se 
les empieza a notar un extraño brillo en 
la mirada; en la mía seguro que se 
reflejaba nostalgia y pesar, pues, por 
años, Cuerpo y graduación , se me había 
pasado la ocasión de hacerme subma
rinista. 
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Preparando el barco para hacerse a la mar. 

Recuerda con ilusión haber preparado 
la tarta de cumpleaños de S.A.R. el 
Príncipe de Asturias , único acto extra
ordinario con el que se le obsequió a 
bordo. 
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Charlamos con el Comandante. 

OPINAN LOS SUBOFICIALES 

Un Sargento mus1co nos dice que 
éste es su primer viaje ; ha embarcado 
voluntario y considera que se trata de 
una experiencia nueva y necesaria, 
pues piensa que siempre le hubiera 
quedado la duda de saber qué era esto ; 
según sus palabras, "de no haber 
embarcado hubiese sido un fustrado 
del Elcano". 

Un Subteniente Mecánico, que ya es 
veterano en estas lides, piensa que a 
bordo se viven buenos y malos ratos, 
hay que afrontar temporales y largas 
navegaciones, pero abundan los mo
mentos agradables y hay buena armo
nía en la dotación. En puerto se olvida lo 
negativo y se reparan fuerzas para la 
navegación siguiente; trabajo no falta 
pues hay que reparar multitud de pe
queñas averías que se producen y que 
hay que atender. 

Un Sargento Mecánico piensa que 
este destino tiene sus compensacio
nes, se pasan seis meses fuera de 
casa, pero los otros seis se está en 
ésta; se conocen puertos y nuevas cul 
turas y el barco es cómodo. 

Un Sargento Electricista inicia este 
primer viaje con mucha ilusión , piensa 
que este destino es distinto a otros que 
ha tenido , siendo lo peor estar tanto 



tiempo separado de la familia y en 
especial este año en que pasarán fuera 
las Navidades ; las averías no varían de 
las de los otros barcos. 

Un Sargento de Maniobras piensa 
que es el mejor barco en que puede 
ejercer su especialidad, las navegacio
nes largas obligan a estudiar con "que 
pié se ha levantado el compañero antes 
de hablarle". Piensa que fuera de Espa-

La dotación 
en pleno 
trabajo antes 
de hacerse 
a la mar. 

Faenas de 
alistamiento 
en las 
toldillas. 

ña se la valora y añora, "es un orgullo 
ser español"; esto es algo que se oye en 
muchos puertos. 

Un Sargento Escribiente, embarca 
también por primera vez, siempre le 
había hecho ilusión formar parte de la 
dotación del Elcano; conoce algunos 
puertos de Norteamérica en los que 
estuvo embarcado en una Fragata. Se 
encuentra muy ilusionado. 

TAMBIEN OPINAN 
LOS OFICIALES 

El Jefe de Máquinas considera que el 
barco es algo especial dentro de los de 
la Armada, en los "barcos grises" (hay 
que tener en cuenta que el Elcano está 
pintado de blanco, por lo que esta ex
presión que al principio llamó mucho 
nuestra atención, es el de uso común 
entre los Oficiales) la vida es más 
monótona, prácticamente se hace siem
pre lo mismo, aunque sean distintas las 
maniobras en que se participan y el 
mantenimiento se encuentra programa
do. En el Elcano, se tiene que improvi
sar, se está sólo y el barco tiene que 
navegar, además no hay dos viajes 
iguales. Considera que el Elcano es un 
barco muy apetecible para todo Oficial 
de la Armada y se considera muy afor
tunado por haber conseguido embarcar 
en él. 
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Alfonso, institución viviente del "ELCANO", 
responde a nuestras preguntas. 

Vista general 
del buque, de 
proa a popa. 

El Teniente de Navío, oficial de derro
ta, cuenta que embarcó como Alférez 
de Navío, y Oficial de Maniobra; que no 
hizo el viaje de Guardiamarina por coin
cidirle con la larga reparación que tuvo 
que pasar el barco al cumplirse sus 
cincuenta años de vida. Le hacía mucha 
ilusión navegar en él pues sólo le había 
visitado una vez. Considera que su 
responsabilidad era menor al ir de sub
alterno y tenía más tiempo para salir en 
puerto. Profesionalmente le cambió el 
sistema de trabajo en relación con los 
barcos de la Flota, en los que se reali 
zan muchas maniobras. Aquí se tiene 
más tiempo para el descanso y el de
porte, éste último necesario para "no 
acabar hecho una bola". Los Guardias
marinas al embarcar creen que no van 
a poder hacer deporte y descubren que 
sí se puede hacer. 

Por otra parte se aumenta la convi
vencia, ya que se navega mucho tiem
po sin tocar puerto, por lo que la relación 
con los compañeros es constante y se 
llega a saber todo sobre todos. Estas 
largas navegaciones hacen que se 
aumente de forma notable la relación 
entre grupos y aparece la inevitable 
"mamparitis" (pequeña claustrofobia, al 
vivir en un medio reducido como es un 
barco durante mucho tiempo) . 

Un Alférez de Navío comenta que 
éste es su primer viaje , embarca con 
dos hermanos guardiamarinas y piensa 
que se fijarán en él, lo que conlleva una 
responsabilidad, espera servirles de 
ejemplo y poderles ayudar para su futu
ro. Hay un aspecto humano de gran 
peso y es la familia que se queda mucho 
tiempo sola en tierra, con problemas a 
veces complicados. 

Piensa que la convivencia a bordo 
será buena, a pesar de que la navega
ción será dura, siete u ocho meses, con 
pocos días de puerto y muchos de mar. 
La buena convivencia es absolutamen
te necesaria para todos. 

Falta la opinión de los Guardiasmari
nas ; es lógico pues visitamos el barco 
en plena faena de preparación para ha
cerse a la mar; queríamos recoger al 
"Juan Sebastián de Elcano" en esa 
faceta, más desconocida, de prepara
ción para su largo viaje. 





Para contestar a esta pregunta creo que 
todos debemos considerar, en primer lugar, las 
dificultades prácticas con que debieron encon
trarse los navegantes en tiempos pasados, 
basta recordar que en la época del descubri
miento, y aún en el siglo XVIII, las teorías as
tronómicas se encontraban presionadas y 
limitadas en sus posibilidades de progreso por 
las teorías geocéntricas del mundo árabe y de 
una astronomía que, desarrollada en España 
cara a la navegación, había producido las 
Efemérides Astronómicas de las Tablas Alfon
sinas y el Almanaque Perpetuo del judío To
ledano Zacuto. 

Considero que estas obras eran verdaderas 
Efemérides Astronómicas en el sentido más 
moderno al contener la posición del Sol por 
declinaciones, constituyendo una inestimable 
y definitiva aportación a la náutica de la 
época, ya que permitían determinar la latitud 
del buque con observaciones meridianas. 
Posteriormente Tycho Brahe desarrolló las 
técnicas de observaciones, Galileo las aplica
ciones del anteojo astronómico, base de la in
strumentación óptica, Newton planteó la ley 
de gravitación universal y las bases del círculo 
de reflexión y Huygens desarrolló el péndulo 
astronómico, imprescindible, durante 200 
años, como guardián del tiempo observacio
nal. 

Y a partir de este desarrollo científico y con 
la idea básica de determinar las longitudes es 
por lo que las naciones fundan sus primeros 
observatorios, primero París ( 1667), luego 
Greenwich (1675) y Berlín (1710). Se descu
bre la velocidad de la luz, se profundiza en el 
Sistema Solar, se descubre la mutación y abe
rración de la luz, se calculan las constantes 
fundamentales de la Astronomía y se inician 
los programas sistemáticos de observación de 
catálogos en apoyo de una naciente astrono
mía científica. 

Paralelamente surge la inquietud por cono
cer la verdadera forma de la Tierra organizán
dose las expediciones a Laponia y Perú para la 
medida del arco de meridiano. En la expedi
ción a Perú participaron dos personalidades 
científicas de nuestra ilustración:Jorge Juan y 
Antonio de Ulloa. Ambos eran Oficiales de la 
Armada, y DON JORGE JUAN a su regreso 
propuso y obtuvo del Marqués de la Ensenada 
la creación, en 17 5 3 de este Real Observatorio 
de la Armada con la finalidad de efectuar las 
observaciones, mantener el tiempo y realizar 
los estudios necesarios para facilitar al nave
gante la determinación de la posición de su 
nave. 

Bajo el impulso científico de todos estos 
grandes observatorios y el apoyo económico de 
los estados interesados, se calculan los prime
ros Almanaques Náuticos, se adopta el Círcu
lo de Reflexión (sextante, octante o cuadrante) 
y Harrison culmina, con su cronómetro na
val, la instrumentación necesaria para deter
minar la longitud. 

Desde entonces y en todo este esfuerzo rientí
firo ha estado presente este Real Observatorio 
de la Arrnana, no sólo con la edición desde 
1792 en su "Almanaque Náutico " de las 
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Museo de instrumentos. 

Cámara fotográfica para seguimiento de satélites artificiales. 



Efemérides que el navegante precisa en la na
vegación, sino con la aportación a la Comuni
dad Internacional de sus observaciones y estu
dios en los campos astronómicos y geofísicos. 

¿ Qµé papel desempeña actualmente este 
Real Instituto y Obseroatorio de la Armada 
en el mundo científico internacional? 

A pesar del paso del tiempo, el marino 
continúa utilizando hoy los astros para si-

El hecho de que la Rotación de la Tierra y 
el Tiempo constituyen el argumento de las 
Efemérides conduce de forma natural a que el 
Real Observatorio de la Armada cultive, des
de sus orígenes, la Cronometría de precisión y 
sea depositario en España de la Metrología de 
Tiempo y Frecuencia en cuanto a definición, 
mantenimiento y difusión de esta unidad en 
la Escala Internacional del Tiempo. 

Reloj atómico. 

tuarse y comprobar el rumbo de su nave; de 
aquí que podamos definir como tarea y finali
dad de los Observatorios Navales, y por tanto 
del nuestro, el observar, estudiar y predecir las 
posiciones de los astros con relación a determi
nados sistemas de referencia, proporcionando 
la información necesaria para el uso de estos 
astros en la navegación. As decir, la Astrono
mía de Posición. 

Quiero precisar que cuando al principio de 
esta entrevista definía lo que, desde mi punto 
de vista, eran las ideas que debieron inducir 
a Jorge Juan a fundar este Observatorio, hay 
que tener en cuenta que, considerando las mi
siones como inalterables, no podemos olvidar 
la evolución que impone la tecnología y preci
sión de cada época. 

Si tuviera que definir con una mayor preci
sión los programas actualmente característi
cos de nuestro campo de trabajo, incluiría en 
un sentido amplio, a la Mecánica Celeste que 
permite el desarrollo teórico, estudio y predic
ción de las posiciones de los objetos celestes; el 
cálculo de las Efemérides partiendo de teorías, 
parámetros, constantes y criterios universal
mente aceptados. Los sistemas de referencia, 
indu_"Yendo la determinación permanente de 
la posición del polo y de la rotación de la 
Tie1Ta, todo ello en conexión ron una determi
nada referencia del tiempo que, en sus distin
tas acepciones, aparece romo constante refe
rencia de las astrometria. 

La astrofísica, actualmente en una expan
sión espectacular, precisa de la Astronomía de 
Posición en algunos de sus aspectos como 
Movimientos Propios, Paralajes, Estellas 
Dobles y Radiofuentes. En este sentido, las téc
nicas de posición de radioastronomía comple
mentan las precisiones clásicas de los instru
mentos ópticos. 

A la vista de todo este desarrollo científi
co, ¿podría indicarnos cuál es la estructura 
actual de este Obseroatorio en sus aspectos 
de trabajo funcional? 

Como indicaba antes, el Observatorio nació 
hace ya más de 230 años con misiones muy 
concretas, que aconsejaron agrupar su activi
dad científica en cuatro secciones. 

La Sección de é]emérides coopera con la 
Comisión correspondiente de la Unión Astro
nómica Internacional y Oficinas Internacio
nales de la especialidad, siendo responsable de 
la publicación anual del "Almanaque Náu
tico", "Las Efemérides Astronómicas", las 
investigaciones en el campo de la Mecánica 
Celeste y el mantenimiento del Centro de 
Cálculo de Observatorio. Una extensión na
tural de todos estos campos de actividad cien
tífica abarca el cálculo de órbitas de satélites 
artificiales, y las ocultaciones de estrellas por 
la Luna. 

La Serrión de Astronomía desarrolla su 
actividad en tres rampas bien definidos, As-

trometría Meridiana, Rotación de la Tierra y 
Astrometría Fotográfica. Para las observacio
nes meridianas dispone el Observatorio de un 
Círculo Meridiano Grubb-Parson que actual
mente se encuentra en proceso de automatiza
ción total con un nivel de prestaciones en el 
mismo rango que los instrumentos más preci
sos, actualmente existentes. Con este instru
mento, pieza fundamental de la Astrometría 
del Observatorio, hemos venido cooperando 
en el pasado en los principales programas 
internacionales: programas de estrellas de 
referencia del Hemisferio Sur; Programas de 
estrellas observables con tubos cenitales en el 
Hemisferio Norte; Programas de determina
ción de Radiojuentes Galácticas y en la ac
tualidad hemos extendido nuestra actividad, 
por acuerdo con el Instituto Astrofísico de 
Canarias, para aprovechar las grandes posi
bilidades Astrométricas que ofrece la instala
ción del Círculo Meridiano Automático de la 
Universidad de Copenhague. 

Para el estudio de la Rotación de la Tierra 
disponemos de un Astrolabio Danjon, actual
mente en fase de modificación para permitir la 
observación solar y su aportación a los catálo
gos estelares manteniendo, además en funcio
namiento, como aportación un clásico de la 
Astronomía al campo de la Astrometría foto
gráfica el astrógrafo Gautier de la Carta del 
Cielo. 

Otra sección es la de Geofísica que se creó a 
finales del siglo pasado respondiendo a la 
necesidad de actualizar la referencia magné
tica de una Cartografía que iba quedando 
obsoleta por la migración del polo magnético 
terrestre. La estación geomagnética del Obser
vatorio, modernizada con magnetómetros de 
protones, núcleos de saturación y bombeo 
óptico, coopera actualmente con la Unión 
Internacional de Geomagnetismo aportando 
una serie de medidas ininterrumpidas de más 
de un siglo. La estación sismológica del Obser
vatorio se encuentra actualmente compuesta 
de sismógrafos de corto y largo período, coope
rando con las redes sísmicas nacionales e 
internacionales en los campos de su especiali
dad. 

De esta sección depende también la estación 
de Seguimiento de Satélites Artificiales con la 
que contribuimos a los programas internacio
nales de Geodesia fapacial que, utilizando 
técnicas LASER, alcanzan en sus determina
ciones de posición precisiones centimétricas al 
situar satélites a distancia de 1.500 kilóme
tros. Estas precisiones permiten al Observato
rio participar en programas científicos direc
tamente relacionados con el movimiento de las 
placas terrestres y, por tanto, con el desarrollo 
de una nueva ciencia llamada Geodinámica. 

En este campo por medio de la estación láser 
y con receptores geodésicos de satélites, partici
pamos directamente con otros centros europeos 
en estudios relacionados con la dinámica de 
la Tierra, entendiendo como tal la medida de 
sus deformaciones a través de la determina
ción con alta precisión de las coordrnadas 
geodésicas de puntos seleccionados rejJetidos 
en el tiempo. 
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Una última sección es la de Hora. Como 
usted sabe, la medida del tiempo es consustan
cial a toda medida astronómica. De nada 
valdría medir con precisión parámetros angu
lares o distancias si no se tuviera la capacidad 
de datar, dentro del mismo orden, estos suce
sos. Actualmente el Observatorio dispone de 
un conjunto de seis relojes atómicos de cesio y 
uno de rubidio con los que cooperamos con la 
Oficina Internacional de la Hora para lama
terialización de la Escala de Tiempo Atómico 
Internacional y Tiempo Universal Coordina
do de San Fernando, base de la hora legal 
española. 

Al inicio de esta entrevista nos hablaba 
usted de la misión fundamental del Observa
torio como apoyo al navegante. Actualmente 
nos gustaría conocer cuál es la incidencia 
que las técnicas PO: satélites tienen. en ~an,
to a la programación de los trabOJOS cien~
ficos que se realizan en este Ob~~atorw 
como apoyo directo a la navegacion. Ab~?
dando más, ¿cree usted que la navegacion 
astronómica será relegada debido al desa
rrollo de las tecnicas por satélite? 

No cabe duda del impacto que en la nave
gación tienen los medios espaciales. Al poner
se en órbita el Spuntnik, su órbita pudo 
seguirse observando la variación de la fre
ruenria recibida de la emisora del satélite, que 
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Círculo 
Meridiano 
automático 
de la Palma. 

ofrecía información fiable sobre las posiciones 
relativas del satélite y el observador. 

A principios de los años sesenta se empeza
ron a poner en órbita la red de satélites de 
navegación Transit formada por un conjun
to variable de seis satélites. Los satélites son 
observados con alta precisión, en el orden del 
metro por un conjunto de 17 observatorios 
repartidos por todo el globo, siendo uno de 
ellos, la Estación de Seguimiento de este Obser
vatorio. Estas estaciones envían diariamente 
sus datos al Observatorio Naval de Washing
ton, donde se calcula e inyectan los paráme
tros de su órbita en la memoria del satélite 
para su transmisión a los navegantes y geo
destas. El satélite sirve como un verdadero 
Jaro espacial que, transmite su posición, para 
los navegantes y Geodestas. 

Se necesita, por tanto, para el funciona
miento del sistema del apoyo de un conjunto 
de observatorios, de un desarrollo importante 
de mecánica celeste para el cálculo de órbitas 
y de la definición del Sistema de R.eferencia 
que materializa la órbita del satélite con res
pecto a la referencia celeste generada por los 
catálogos estelares y la referencia terrestre que 
define la posición de las estaciones sobre la 
superficie de la Tierra . Como usted verá, hay 
murho de Astronomía en las bases de la nave
gación por satélites. 

Sextante digital con microprocesador, 

Por otra parte, quisiera sugerir que la tecno
logía ha evolucionado también en favor de la 
navegación astronómica. Hoy en día no tiene 
gran dificultad incluir en los ordenadores los 
formalismos básicos para el cálculo de ~as Efe~ 
merides Astronómicas. En estas condiciones si 
se dispone de sextante digital e intensificador 
de imagen, resulta fácil, rápido y cómodo 
utilizar los medios astronómicos y obtener la 
posición, con precisión suficiente y a lo la~go 
de la noche, tan rápidamente como con satelz
tes y con la sola limitación de las condiciones 
meteorológicas. 

Mi opinión personal por todo lo anterior, es 
que la Astronomía es intrínseca a la navega
ción, nace con ella, sigue su desarrollo tecno
lógico y estaré presente, siquiera sea en el pla~o 
teórico básico, en el futuro de una navegaczon 
en que el espacio no le será ajeno. 

En algunos ambientes, pienso que poco 
informados, se piensa que las inversiones en 



a cálculos de navegación Astronómica. 

Astronomía carecen de rentabilidad prácti
ca, dejando aparte la importancia obvia del 
progreso científico, ¿podríamos conocer la 
opinión en estos aspectos? 

Naturalmente, mi opinión es que el simpl,e 
hecho de progresar en el conocimiento huma
no es ya de por sí un hecho que justifica la 
rentabilidad práctica de una ciencia. Pero es 
que además, la Astronomía, y en general las 
Ciencias del Espacio, son verdaderos motores 
del desarrollo, ya que la realización práctica 
de sus investigaciones exigen ll,evarse a cabo 
en condiciones de alto progreso tecnológico 
para adquirir la información en medios de un 
alto nivel de ruido. Los métodos de .filtrado de 
esta información pueden aplicarse a la resolu
ción de numerosos probl,emas industrial,es. 
Las señal,es recibidas desde el remoto espacio, 
o reflejadas en un satélite, son extraordinaria
mente débil,es, y a partir de ellas debe extraerse 
la información y efectuar su análisis. Los 

trabajos científicos de observación exigen un 
trabajo continuo que, para mejorar su rendi
miento, o por exigencias de la velocidad de re
acción exigida, sólo pueden resolverse a través 
de una automatización de procedimientos y 
sistemas. Los medios y métodos son de aplica
ción inmediata a la ciencia y la industria. Los 
métodos espacial,es han exigido reducir el ta
maño y el peso de las piezas sin reducir el nivel 
de servicio. Todo ha conducido, en el próximo 
pasado, a desarrollos espectaculares que, como 
las aplicaciones el,ectrónicas de la física del 
estado sólido, condujeron a los sistemas híbri
do, circuitos integrados e impulsaron el estu
dio de los chips, cambiando no sólo los mode
los industrial,es de producción y los sistemas, 
sino, evidentemente, los métodos y nivel,es 
tecnológicos e incluso la vida individual y 
quizás, en el futuro la forma de trabajo. 

Pasando ahora al otro campo de activi
dades de este Real Observatorio, podría 
explicarnos ¿qué papel desempeña en el 
campo docente de la Enseñanza Militar 
Superior?¿ Están suficientemente valoradas 
y reconocidas en el ámbito universitario las 
enseñanzas que aquí se imparten? 

Círculo mural. 

Desde .final,es del siglo XVIII, el Observato
rio, considerado ya entonces por instalaciones 
y prestigio uno de los principal,es de la Astro
nomía europea, permitió a la Armada plan
tear en 1793 la creación de una Escuela de 
Estudios Superiores en Matemáticas y Física 
utilizando, como Profesorado altamente cua
lificado, al importante plantel científico de 
sus investigadores permanentes. Desde enton
ces, y a través de sucesivas reorganizaciones, 
ha constituido siempre para nosotros un 
honroso mandato que la Armada haya encon
trado en el Observatorio los medios humanos 
y de ambiente ideal,es para dar, a O.ficia!es 
sel,eccionados, la formación Físico-Matemati
ca superior que para su mejor servicio ha 
necesitado a lo largo de dos siglos. 

Refiriéndonos concretamente a épocas re
cientes, el Decreto de reorganización del Obser
vatorio de 1970 reconoce, a su Ascuela como 
Centro de Enseñanza Superior con derecho a 
otorgar sus títulos válidos en la Armada. 
Somos, por tanto, un Centro de Formación 

Astrolabio DANJON. 

Superior para Oficiales y considero que la 
formación que se adquiere en los tres años del 
Curso de Estudios Superiores en Ciencias 
Físico-Matemáticas es equival,ente en nivel y 
amplitud al ciclo de especialización universi
taria y que los dos años del Diploma de Astro
nomía y Geofísica alcanzan el nivel científico 
y docente exigibl,e en los Doctorados. 

Abundando en este extremo, basta conside
rar que los O.ficial,es-Alumnos Titulados en 
Estudios Superiores han sido admitidos direc
tamente a los cursos post-graduados, como 
titulados propios, por Universidades america
nas y europeas de prestigio; alcanzando con 
las máximas calificaciones titulaciones post
graduadas, en menos de un año y que algu
nas Universidades españolas conceden a 
nuestros Titulados, con carácter personal, la 
con validación automática de sus estudios por 
el Ciclo de especialización universitaria y 
otras la práctica totalidad de sus carreras. 

Quisiera señalar que si todas las escuelas 
deben estar especializadas, la especialidad 
secular de este Centro es el desarrollo de una 
Enseñanza Básica Superior que permita pro
fundizar al resto, precisamente, en el campo de 
sus especialidades más concretas. 

A lo i~g~' Cieias éntrevistas que nues
tra. Revista de Personal pretende realizar 
a los científicos responsables de los tra

-baj9s de estas Secciones irán conocien
. do nuestros lectores con mayor detalle la 
razón de ser, los medios disponibles, los 
·programas en curso e inquietudes de 
cuantos componen este antiguo Centro 
cienúfico de la Armada en la intención 
·de adecuar sus medios y procedimientos 
a las necesidades de cada momento, y la 

: mejor aportación a la Ciencia fo terna-
. cional. . · ,, 
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Trasbordador de pesos de 1 Tm. entre el "CASTILLA" y el "ARAGON". 

Queríamos aprovechar la navegación 
para charlar un rato con la dotación. Todos 
coinciden que es un barco que nació con 
buen pié y esta buena fortuna ha permane
cido inalterable a través del tiempo; hoy en 
día se respira un agradable ambiente de 
compañerismo entre todo su personal. Con
sideran que es un barco que pone "pocas 
pegas" al Mando, siempre dispuesto a cum
plir con entusiasmo cuantas misiones se le 
puedan encomendar, a pesar de ser ya "un 
barco maduro" con sus casi 38 años de vida. 

El TIA "CASTILLA" desempeña dos tipos 
de cometidos específicos, transporte admi
nistrativo de personal y material del Ejérci
to de Tierra y, el principal, que es transpor
tar fuerzas de desembarco de la Infantería 
de Marina en operaciones anfibias. 

Ha participado conMarinasde la OTAN 
en Italia en los ejercicios DRAGON HAM
MER, y en los CANAREX 89 transportando 
a bordo tropas de Infantería de Marina y del 
Batallón de Operaciones Especiales del IV 
Tercio "ALEJANDRO FARNESIO" de la 

TIA "CASTILLA". 



El TIA "CASTILLA" bajo el puente de LEON DE CARRANZA, en la Bahía de Cádiz. 

Legión; además de una Bandera de la Bri
gada Paracaidista. 

A principio de año sufrió una serie de 
obras que han resultado muy beneficiosas 
para su mayor operatividad. Asimismo rea
lizó unos ejercicios de Adiestramiento Anfi
bio Valorado con éxito. Debe tenerse en 
cuenta que es un buque en el que la manio
bra se suele realizar de noche, que se mane
ja mucho material pesado y se desembarcan 
hombres, lo que exige una gran pericia y 
constante vigilia ; siendo preciso contar con 
un grado de adiestramiento elevado, tanto 
en el personal profesional como en el de la 
Marinería . 

Sobre el DRAGON HAMMER, nos cuen
tan que participaron formando parte de un 
convoy que se dirigía de Cartagena a Cer
deña y estaba formado por el TIA "CASTI
LLA", cuyo Comandante actuó de Comodo
ro de la Fuerza, además de un petrolero 
auxiliar de la Royal Navy y un buque mer
cante de la USN, siendo escoltados por 
fragatas de la OTAN, alemanas, italianas, 
espaíiolas, norteamericanas y turcas. 

Nos encontramos en la Cámara de Ofi
ciales charlando con algunos de ellos, 

cuando se incorporaron a la misma dos 
Aspirantes de Primero lo que no dejaba de 
ser chocante. Nos explicaron que son Ofi
ciales que se encuentran haciendo el Servi
cio Militar como Oficiales de Complemento 
y que, a finales del mes de diciembre, serán 
Alféreces de Fragata . En estos momentos 
son alumnos y desempeíian funciones de 
Oficial adjunto . 

Entre los contertulios están las dos Te
nientes Médicos destinadas en el barco; nos 
cuentan cómo al principio los marineros las 
miraban un poco desconcertados y procu
raban consultar con el Teniente Médico; 
pero luego se han acostumbrado y acuden a 
la enfermería con toda naturalidad. Una de 
las Tenientes se reía al recordar los apuros 
de uno de sus enfermos, que tenía unas ro
zaduras en las ingles. Intentaba solucionar 
su problema con el enfermero al que le 
hacía partícipe de su confidencia en voz 
baja y éste le aconsejaba que consultara a la 
doctora. Ella , que se había percatado de 
todo , a pesar del leve murmullo que dejaba 
escapar el paciente , quiso romper el hielo 
de una vez y exclamó alegremente: ¡Anda, 
bájate los pantalones! A partir de entonces 
las curas se llevaron con toda normalidad. 

Recuerdan también la sensación que causó 
en el barco cuando una de ellas se llevó a la 
Cámara su "labor"; estaba haciendo un 
bordado con punto de cruz, y veía la cara de 
asombro de todo los Oficiales, cuando creían 
ver a uno de sus compañeros cosiendo la 
mar de hacendoso; poco después cuando se 
daban cuenta de que se trataba de una de las 
Tenientes Médicos el asombro se tornaba 
en sarcástica sonrisa ... (¡mujeres, al fin y al 
cabo .. .!) 

Otro de los éxitos conseguido por las 
doctoras es en la asistencia a las conf.eren
cias de higiene, a las que acude la dotación 
deforma masiva; la verdad es que la ame
nizan con graciosos dibujos explicativos, lo 
que las hace mucho más asequibles para el 
auditorio. Tuvo una gran acogida una de 
ellas sobre el cólera: sus peligros y formas 
de contagio. 

En Ceuta les ocurrió también una anéc
dota curiosa. Las dos doctoras fueron a una 
"tienda de indios" a comprar, y dispuestas a 
regatear, dijeron que estaban destinadas en 
el TIA "CASTILLA" y que podían hacer 
propaganda entre sus compañeros; los ven
dedores las miraban con desconfianza, pero 
pronto se convencieron, cuando unos mari-
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El T/A "CASTILLA" dando combustible a la Corbeta "INFANTA HELENA" , visto a través 

del periscopio del Submarino "MARSOPA" . 

neros las saludaron con la frase de rigor: "A 
sus órdenes, mi Teniente". Nos cuentan 
también otro episodio, éste en el Casino 
Militar, llegaron cuatro Oficiales, una de 
ellas Teniente Médico , el portero decía que 
podía pasar porque iba con unos Oficiales, 
hubo que demostrarle que ella tenía el mis
mo derecho que sus compañeros. 

Por último nos cuentan que de repente se 
enteraron que la Marinería realizaba en
cuestas para ver cuál de las dos era más 
atractiva; esto hizo que al pasar delante de 
los marineros se sintieran un poco violentas 
por creerse "analizadas"· como objeto del 
escrutinio. En esos momentos no les resul
taba cómodo sentirse mujeres, más que 
Oficiales del barco. Por suerte salieron 
empatadas. 

SERVICIO DE 
APROVISIONAMIENTO 

El Cuerpo de Intendencia desempeña 
siempre un papel importante a bordo de los 
buques, y en el caso concreto de un trans
porte de ataque , como el "CASTILLA", 
mayor si cabe,puesdebeatenderademásde 
a su dotación, a un elevado número de 
Infantes de Marina que, durante horas o 
días, han de vivir a bordo antes de iniciar el 
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desembarco o después de terminado un 
reembarque. 

Sobre todo ello charlamos con el Capitán 
de Intendencia responsable del Servicio de 
Aprovisionamiento y con el Teniente que le 
auxilia en este sentido. Cuenta el barco con 
un buen servicio de lavandería moderno y 
práctico y sólo en las navegaciones largas 
se presentan problemas por restricción de 
agua. 

Un elemento importante a bordo es la 
panadería, pues tiene que atender las nece
sidades del barco en un elemento de prime
ra necesidad como es el pan, cuando se na
vega. El trabajo lo realizan marineros de 
reemplazo, a los que enseña y guía el Con
tramaestre de víveres, que en su niñez se 
crió en una panadería. Resulta estimulante 
ver cómo el resto de sus compañeros, des
penseros, cocineros, etc., les echan una 
mano cuando la presencia de personal de la 
Fuerza de Desembarco exige una labor 
extra. 

Un tema del que se sienten orgullosos los 
dos Oficiales de Intendencia es el haber 
sido capaces de proporcionar cena y desa
yuno a los Infantes de Marina que se queda
ron en la playa ante la imposibilidad de 
realizar el reembarque, dadas las malas 
condiciones climatológicas. Entre el TIA 
"ARAGON" y el propio TIA "CASTILLA'', 
suministraron lo necesario, utilizando para 

ello el servicio inestimable de los helicópte
ros de la Tercera Escuadrilla destacados a 
bordo. 

A MODO DE CIERRE 

Queremos terminar este artículo con las 
palabras que nos dijo un Oficial ajeno a la 
dotación del barco, pero que embarca con 
frecuencia en él para cumplir su misión: En 
este barco se disfruta de una gran alegría; 
además funciona sin una sola voz, "parecen 
hormiguitas; todos saben lo que tienen que 
hacer". 



Aprovisionamiento en la mar entre Fragatas serie BALEARES. 

l ¡1 
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El Real Instituto y Observatorio de la Armada 
escudriña el cielo, desde hace doscientos años, 

siempre con la más moderna tecnología. 
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